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6 сентября лидер партии СПРА
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Сергей Ми
ронов выступил на пленарном 
заседании Госдумы. 
Публикуем текст его выступления: 
- Уважаемые коллеги! 
Сегодня мы с вами открыли завер

шающую осеннюю сессию Думы пято
го созыва. 

Но сегодня, похоже, российский пар
ламентаризм остановился в своем раз
витии. Этакий второгодник-переросток, 
который никак не может сдать экзамен 
на аттестат зрелости. 

Хочу спросить у вас, моих коллег-
депутатов: у вас не возникает ощуще
ния, что вы служите матросами по
тешной флотилии? Кораблики вроде бы 
плывут, но ходят по кругу, они плавают 
в пруду, а не в океане, ветер в парусах 
и тот ненастоящий - может, он и дует 
только оттого, что кто-то здорово на
дувает щеки? 

Хочу спросить вас как депутатов и как 
граждан великой страны: разве такая 
Дума нужна России? 

Мы все гордимся своей страной, Рос
сия - это огромная страна с великой 
историей, культурой и талантливым на
родом. 

И в то же время сегодня - это страна, 
где треть работников получают зарплату 
меньше полутора прожиточных мини
мумов, а каждый пятый - вдумайтесь! 
- даже меньше этого пресловутого ми
нимума. 

Мы, партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОС
СИЯ, говорим: нашей стране нужна 
другая Дума. Нынешняя, к сожалению, 
утратила доверие народа, и виновна в 
этом «партия власти», то самое боль
шинство, которое все чаще называют 
приснопамятным эпитетом: «агрессивно-
послушное». 

Почему так происходит? 
Монополизм «Единой России», полное 

пренебрежение мнением оппозиции пре
вратили Думу из палаты, принимающей 
государственные решения, в-филиал ис
полнительной власти, который штампует 
то, что решено вне стен парламента. 

В итоге - фатальная глухота к самым 

острым вопросам и к насущным нуж
дам россиян. 
Нет парламентских расследований, нет 

злободневных вопросов в повестке дня, 
все живое и актуальное - будь то парла
ментские запросы или инициативы ре
гионов - подвергается неумолимой цен
зуре парламентского большинства. 
Наши граждане видят, понимают и 

чувствуют это. Происходит отчуждение 
народа от власти, нарастают разочаро
вание и апатия. 

Так какая Дума нужна России? 
Такая, которая использует в работе 

эффективные современные парламент
ские механизмы, где обеспечен вдум
чивый учет всех мнений и высочайшее 
качество законов, где живет парламент
ский дух. 
У которой есть своя позиция, вырабо

танная на основе учета всей разноголо
сицы мнений в обществе. 

Которая выстраивает достойные кон
структивные отношения с исполнитель
ной властью. Где заключение правитель
ства - не библия, а мнение одного из 
участников диалога. Вместе с Советом 
Федерации Дума - партнер, оппонент и 
противовес правительству. 

Такая, которую можно назвать откры
той и ответственной, близкой и понятной 
народу. Чуткость к запросам избирате
лей - обязательное качество парламен
та. 

У депутатов не должно быть ни имму
нитета неприкосновенности, ни каких-
нибудь других привилегий. 

И, наконец, не зазнайка. Давайте пом
нить, что во всех партиях сегодня состо
ят лишь четыре-пять процентов росси
ян. Дума должна представлять интересы 
всех граждан. 
Надеюсь, новой Думе 6-го созыва будет, 

что сказать своим избирателям, но она 
не будет болтлива. Она будет говорить 
на равных с Правительством и одновре
менно слышать своих избирателей. 

Она станет не только местом для дис
куссий, но и местом принятия верных 
и нужных для России решений. 
Уверен - так и будет! 

ДОРОГИ РОССИИ 

УНОСЯТ ЖИЗНЕЙ 

БОЛЬШЕ, ЧЕМ ВОЙНА 
Практически каждый день приносит новые и но

вые трагические сообщения об очередных жертвах 
дорожных ДТП. 

Число человеческих жизней, которые ежегодно теряет страна на 
дорогах, ужасает. За прошедший 2010-й год в России произошло 
199 431 ДТП. В них погибло 26 567 человек. Вдумайтесь! Это поч
ти в 2 раза больше, чем за десять лет афганской войны! 

ЗА ПЬЯНОЕ В О Ж Д Е Н И Е - Т Ю Р Ь М А 
Одной из главных причин дорожных трагедий остается пьянство за 

рулем. Ужесточение наказаний за езду в нетрезвом виде и отмена 
«узаконенных промилле» дали некоторый эффект. Статистика пока
зывает: количество ДТП, совершенных по вине пьяных водителей, 
стало постепенно уменьшаться. В то же время даже такое наказа
ние, как лишение прав на два года, не на всех оказывает протрез
вляющее воздействие. Иного лишают прав за вождение в пьяном 
виде, а он снова и снова садится за руль в алкогольном дурмане. 
Есть уникумы, которых лишали прав уже по 20-30 раз и более. По
лучается, государство беспомощно перед личностями, которым мо
ре по колено? Полагаю, что за неоднократные случаи вождения ав
томобиля в пьяном виде надо вводить уголовную ответственность. 
Кстати, такая суровая мера предусмотрена в целом ряде стран. К 
примеру, в Швеции злостного выпивоху-водителя могут посадить 
на два года. 

Г И Б Д Д Д О Л Ж Н О ЗАНЯТЬСЯ Д Е Л О М 
Безопасность на дорогах во многом зависит от эффективности пра

воохранительной системы. После преобразования милиции в поли
цию мы ждем, что ГИБДД, образно говоря, выйдет из придорожных 
засад и вместо сбора коррупционной дани с водителей начнет зани
маться главным - организацией безопасного дорожного движения и 
профилактикой ДТП. Подчеркну: нужны не частичные улучшения, а 
кардинальная перестройка, включающая техническое перевооружение 
подразделений МВД, внедрение современных технологий дорожно
го контроля, повышение качества профессиональной подготовки со
трудников ГИБДД. Требуя исполнения закона гражданами, они сами 
должны показывать пример образцового поведения на дорогах. Вер
нуть доверие к службе, преодолеть копившийся десятилетиями годы 
негатив очень трудно, но делать это надо безотлагательно. Пока, увы, 
власть в этом, мягко скажем, не преуспевает. 

ЧТО МЕШАЕТ СТРОИТЬ 
Н О Р М А Л Ь Н Ы Е Д О Р О Г И ? 

Не видим мы и существенных сдвигов в повышении качества рос
сийских дорог, а это ведь тоже важнейший фактор безопасности. 
При движении вне городов очень много трагедий происходит на 
двухполосных дорогах с разделительной полосой, но без так назы
ваемых «отбойников». Любой выезд на встречку здесь чреват лобо
вым столкновением со страшными последствиями. А ведь именно 
такие трассы в основном и связывают наши города. Спрашивается, 
что мешает строить нормальные дороги? У нас что, земли мало? 
Если хотим видеть Россию передовой державой, мы обязаны иметь 
современные дороги, оборудованные отбойниками, освещением и 
всей необходимой инфраструктурой. Это пора делать обязательным 
госстандартом. На вопрос «где взять деньги?» - отвечу просто: надо 
меньше воровать. В Финляндии, где климатические условия схожи с 
нашими, стоимость дорожного строительства в пять раз ниже, чем 
в России, и это многое объясняет. 

Д О Р О Ж Н И К И должны 
Д А Т Ь Г А Р А Н Т И Ю НА 10 ЛЕТ 

Год назад В.В. Путин на желтой «Ладе-Калине» проехал по новой 
автотрассе Чита-Хабаровск. Много было помпы и пиара, а сейчас 
выясняется: некоторые участки этой дороги из асфальтированных 
вновь превратились в грунтовые. Трассе требуется серьезный ре
монт. И такие истории у нас в порядке вещей: качество строитель
ства таково, что к ремонту дороги надо приступать чуть ли не сразу 
после сдачи ее в эксплуатацию. Решить эту проблему можно, если 
ввести порядок, при котором компания, строящая дорогу, как мини
мум 10 лет должна отвечать за ее состояние и обслуживать за свой 
счет. Тогда будет и качество, и ответственность, и безопасность. 

В целом же моя точка зрения такова: нынешняя драматическая 
ситуация на дорогах России - это отражение общего неблагополу
чия в стране. Слишком дорогую цену приходится платить стране за 
неэффективность власти, низкий профессионализм и коррумпиро
ванность многих высокопоставленных чиновников. Мириться с этим 
далее невозможно. 

СергейМИРОНОВ 

Справедливая РОССИЯ 



боты, научного творчества ради про
питания и выживания. 

Нашу страну продолжают покидать 
высококвалифицированные специа
листы, инженеры, ученые. Игнори
руется очевидная, казалось бы, ис
тина, что при модернизации главным 
ресурсом становится человеческий 
фактор. 

Зарплата бюджетникам искусствен
но замораживается без всяких на то 
оснований. Совокупные расходы на 
науку не превышают 1,5 % от ВВП. 
О какой модернизации и о какой ин
новационной экономике может идти 
речь в этом случае? 

Меры по сокращению неравенства 
должны иметь две составляющие -
экономическую и социальную. Пер
вое. Учитывая, что российская бед
ность - во многом бедность занятых, 
перспективы ее снижения прямо свя
заны с изменением структуры эко
номики с сырьевой на высокотех
нологическую. Второе. Необходимо 
изменение налоговой системы. Это 
и переход на прогрессивную ставку 
налогообложения, временное сниже
ние НДС хотя бы до 10% и введение 
налоговых каникул малому бизнесу 
с преференциями занятым в иннова
ционных отраслях. 

Государство обязано направлять до
полнительные усилия на ликвидации 
очагов глубокой бедности, оказывать 
поддержку нуждающемуся населе
нию. 

Власть отвечает за разработку мер 
по повышению доступности различ
ных услуг, в частности, качественного 
здравоохранения и образования, всем 
категориям населения. 

Пора признать, что доступ к раз
личным ресурсам развития являет
ся не только важнейшим фактором 
выхода из бедности, но и фактором 
осуществления успешной модерни
зации. 

Современные общества предлагают 
различные «режимы благополучия», 
но все они не просто понимают не
обходимость государственного регу
лирования в социальной сфере, но и 
признают тот факт, что социальная 
справедливость и социальное вырав
нивание могут пойти на пользу эко
номическому развитию. Что они не 
являются чисто затратным фактором. 
Наоборот, социальное выравнивание 
способствует экономическому разви
тию. Нации, характеризующиеся вы
соким равенством в доходах, име
ют более здоровых и образованных 
граждан, чем общества, находящиеся 
на том же уровне развития экономи
ки, но с меньшим равенством. 

Бедное, бесправное, разочарованное 
и апатичное население не может быть 
социальной базой модернизации. 

сударство становится социальным в 
результате экономических достиже
ний. Нет, это - результат принятия 
определенных политических реше
ний. «Борьба с бедностью» останет
ся просто красивой фразой, своего 
рода добрым пожеланием, если мы 
не определимся с интеллектуальным 
инструментарием, идеологической по
зицией. 

Прежде чем обсуждать возможные 
практические шаги по решению этой 
проблемы, необходимо ответить на 
вопрос: «на какой мировоззренческой 
платформе собираемся бороться с 
бедностью?» Считаем ли мы бедность 
и нищету естественным состоянием, 
неизбежным следствием индивиду
альных различий, - как выражаются 
сторонники радикального либерализ
ма? Или мы опираемся на гумани
стические традиции и утверждаем, 
что бедность - результат социаль
ной несправедливости и продукт со
циального неравенства. И потому -
это политический вопрос, предпола
гающий соответствующие политиче
ские действия. 

Неизбежно возникают сомнения в 
справедливости той системы пере
распределения доходов, которая сло
жилась в стране за последнее деся
тилетие. 

Налоговая политика, основанная 
на плоской шкале подоходного на
лога, вопреки ожиданиям, не выве
ла из тени крупные капиталы и не 
предотвратила их вывоз за рубеж. 
Она лишь сократила те поступления 
в бюджет, которые могли бы идти 
на социальную поддержку необеспе
ченных и социально незащищенных 
групп населения. В настоящее время 
практически ни одна из развитых 
стран даже не подвергает сомнению 
идею дифференцированного подхода 
к налогообложению доходов жителей. 
Во Франции прогрессивная шкала 
налогообложения включает 7 ступе
ней, в США - 5, в Австрии, Германии, 
Нидерландах - 4. Богатые люди до 
50% доходов отдают в казну. 

С Н И З И Т Ь Н Д С 
Д О 1 0 П Р О Ц Е Н Т О В 

Я не приемлю ситуацию, что модер
низация становится идолом, который 
требует жертв, когда нам говорят, 
что надо потерпеть, что на повыше
ние зарплат бюджетникам сейчас де
нег нет, что их деньги надо бросить 
на создание инновационных зон, а 
традиционная наука и университеты 
подождут. Низкий уровень оплаты в 
среднем по стране высококвалифици
рованных кадров заставляет людей 
отказываться от исследовательской 
деятельности, преподавательской ра-

Замечу, что это уже вопрос не толь
ко общественной морали, но и прак
тики организации управления и бюд
жетного процесса. Люди, в данном 
случае высокообразованные, полно
стью исключены из процесса приня
тия решений о распределении зарабо
танных университетами средств. 

Жизнь - весь опыт XX столетия 
- опровергла утверждение, что го-

Б О Г А Т Ы Е Д О Л Ж Н Ы 
П Л А Т И Т Ь Б О Л Ь Ш Е 

Н А Л О Г О В 

гарантий. От ценностных оснований 
системы перераспределения доходов 
в обществе. Более того, я уверен, 
что преодоление социального нера
венства является проблемой обще
ственной морали. 
Я очень хорошо помню, как уль

тралиберальные политики, стоявшие 
у руля государства в 90-е годы не 
скрывали своего скептического от
ношения к «государству всеобщего 
благоденствия», доказывая, что оно, 
так же как и советская уравнилов
ка, плодит бездельников и тунеяд
цев. И сегодня некоторые берут на 
вооружение идеологию вульгарного 
социального дарвинизма, призывают 
освободить государство от социаль
ных обязательств, переложить их на 
плечи региональных властей и мест
ного самоуправления, одновременно 
содействуя коммерциализации обра
зования и здравоохранения. В русле 
этой идеологии сегодня сворачивается 
финансирование учреждений куль
туры, протаскиваются совершенно 
немыслимые образовательные стан
дарты, а Интернет-поиск средств на 
лечение детей становится единствен
ной надеждой родителей. 
Давайте спросим, почему все-таки 

воспроизводится и углубляется со
циальное неравенство в нашем об
ществе? Да потому что многие со
циальные институты, призванные 
выполнять функции социальных 
лифтов, не работают! Даже образо
вание - классический социальный 
лифт - стало превращаться в зо
ну застойной бедности и социальной 
сегрегации. Не так давно губерна
тор Кемеровской области сокрушал
ся, что зарплата молодого специали
ста в Кемеровском госуниверситете 
- 5 тысяч рублей, профессора - 25 
тысяч, а ректора - 500 тысяч рублей 
в месяц. Это не единичная картина. 
Один из ректоров недавно расска
зывал о ходе финансовых проверок 
в вузе и о том, что например, на 
одном факультете 10 человек полу
чали зарплату в размере 30% всех 
средств факультета, а 200 человек -
остальные 70%. 

Считаю, что задачу сокращения 
социального неравенства нельзя ре
шить исключительно бюджетными 
вливаниями. 

Масштабы бедности и социального 
неравенства в нашей стране зависят 
не столько от уровня доходов, сколь
ко от наличия твердых социальных 

С О Ц И А Л Ь Н Ы Е Л И Ф Т Ы 
Н Е Р А Б О Т А Ю Т 

Сегодня проблема социального не
равенства практически исключена из 
публичного дискурса. Гораздо чаще 
приходится слышать о бедности, а 
точнее об успехах по борьбе с ней. 
Представители власти часто апелли
руют к факту, что перед кризисом 
количество бедных в России сокра
тилось с 20% до 17%. В абсолют
ных цифрах скорее всего так и есть. 
Однако, за те же три года, предше
ствовавших глобальному кризису, при 
чрезвычайно благоприятной внешнеэ
кономической конъюнктуре, социаль
ное расслоение внутри российского 
общества не только не уменьшилось, 
но увеличилось: децильный коэффи
циент вырос с 14 до 16,5%. 

Одна из острейших проблем - край
не высокий уровень региональных 
различий. Уровень жизни в регионах 
РФ отличается в 30 раз, что, кста
ти, крайне затрудняет осуществле
ние модернизации на всей террито
рии России. 

Парадоксально, что общее повы
шение ВВП в целом по стране уси
ливает социально-экономическое не
равенство регионов. В нашей стране 
появляются люди, лишенные досту
па к социальным и культурным бла
гам, гарантированным Конституцией 
РФ, только потому, что они роди
лись в бедном городе или депрессив
ном регионе. Бедность стала уделом 
подавляющего большинства семей, 
проживающих в малых городах и 
сельской местности. 
По оценкам социологов, нуждаю

щимся можно было бы признать 
каждого четвертого жителя Москвы 
и Санкт-Петербурга, каждого третье
го жителя областного центра, каждо
го второго в малых городах и почти 
65% селян. 

Р А З Н Ы Й У Р О В Е Н Ь 
Ж И З Н И В Р О С С И И 

Публикуем текст его выступления. 

7 сентября председатель 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Николай Левичев 
выступил на Мировом по
литическом форуме в Ярос
лавле. 



Полиция жестко разогнала 

митинг обманутых дольщиков 

На митингах оппозиции полиция старается не трогать 
женщин и пожилых людей. Но в этот раз задерживали всех 
без скидок на пол и возраст 

Полиция сразу задерживала людей с плакатами 

10 сентября в Москве на Крас
ной площади должен был со
стояться митинг обманутых 
дольщиков. В полдень несколь
ко сотен участников собира
лись у входа на станцию метро 
«Площадь Революции». Сю
да же стягивались сотрудники 
полиции. Полиция предусмо
трительно перекрыла проход 
на Красную площадь. Снача
ла пропускали только экскур
сионные группы, а затем вход 
вовсе закрыли. Но обманутых 
дольщиков это не остановило. 
Они не только провели несанк
ционированный митинг около 
Красной площади, но и прош
ли маршем до администрации 
президента, перекрыв улицы. 
Движение обманутых соинве-
сторов жилья «Однодольщики» 
сообщает, что, по данным чи
новников, только в Московской 
области - около 30 тысяч об
манутых дольщиков и 39 про
блемных объектов. По данным 
самого движения, число жилых 
домов в регионе, строитель
ство которых заморожено на 
пять лет и более, достигает 
76. Дольщики проводят акции 
протеста, захватывают дома, 
объявляют голодовки. 

Фотографии с блога 
zyalt.livejournal. сот 



Произвол чиновни-
ков-единороссов все 
чаще толкает росси
ян к различным фор
мам протеста. 
Наряду с постоянно уве

личивающимся количе
ством митингов, пикетов и 
других акций гражданского 
неповиновения люди при
бегают и к новым, весьма 
необычным формам про
явления своего недоверия 
властям. В частности, жи
тели подмосковного горо
да Железнодорожный об
ратились за помощью от 
произвола местного мэра-
единоросса Евгения Жир-

По мнению многих 
жителей, мэр-единоросс 
Жирков превратил город 
во вторую Кущевку 

кова к Ее Величеству Ко
ролеве Дании Маргрете П. 

Уничтожение л е с а 

Во вторник, 6 сентября 
начался официальный ви
зит Ее Величества Коро
левы Дании Маргрете II 
и представителей датско
го бизнеса в Россию. В хо
де визита датская делега
ция посетила также завод 
компании Rockwool по про
изводству теплоизоляцион
ной каменной ваты в горо
де Железнодорожный. 

Этот визит стал соломин
кой, за которую схватились 
члены общественного дви
жения «Наш город Желез
нодорожный». Представи
тели движения выступают 
не столько против завода 
«Роквул», сколько против 
городской администрации, 
развернувшей массовое 
жилищное строительство 
на территории, прилегаю
щей к производству. 
Вот что говорит местный 

предприниматель, активист 
движения Георгий Удаль
цов: «Вокруг этого завода 
были лесной массив, совхоз 
декоративного садовод
ства, производство сажен
цев. Сейчас они уничтожа
ются и строятся дома. То 
есть последний барьер, ко
торый являлся естествен
ным фильтром от этих 
выбросов, от этого завода, 
уничтожается ». 

Бой за доступ к телу 

Именно об этом активи
сты и сообщили Короле

ве в специальном письме, 
даже просто передать ко
торое высокопоставленной 
особе пришлось букваль
но с боем - телохранители 
мэра-единоросса не давали 
это сделать. 

Как рассказал один из 
участников, делегация дви
жения «Наш город Желез
нодорожный», собравшая
ся у завода Rockwool для 
вручения письма Королеве 
Дании, состояла из 13 че
ловек, включая троих де
тей. Были подготовлены 
плакаты: «Королева, помо
ги», «Нас убивают», «Же
лезнодорожный - вторая 
Кущевка», «Помогите по
бороть коррупцию в г. Же
лезнодорожный». 

- Нашу делегацию посто
янно окружали сотрудники 
службы безопасности адми
нистрации города Железно
дорожного, - говорит очеви
дец. - Два первых плаката 
не прошли цензуру у мест
ной полиции, и их развора
чивать не разрешили, хо
тя и не отобрали. Служба 
ФСО вела себя корректно и 
в происходящее не вмеши
валась. При попытке Юлии 
Баллы развернуть плакат 
во время выезда кортежа, 
на нее налетели сотруд
ники службы безопасно
сти Жиркова, ФСОшникам 
пришлось даже их успока
ивать. Сцену удалось снять 
на камеру. Многие узнали 
в нападавших посетите
лей спортивного зала, где 
тренируются члены банды 
Смирнова-Ясного. 

Оккупация криминала 

Тем не менее, обращение 
удалось передать. 

«Ситуация в России сейчас 
такова, что честным людям 
нелегко найти поддержку и 
защиту в органах охраны 
закона и правопорядка на
шей страны. Поэтому про
сим Вашей помощи и уча
стия», - сразу объясняют 
причину столь необычной 
акции железнодорожцы. 
Как .сообщается в пись

ме, город Железнодорож
ный, который Королева по
чтила визитом, по мнению 
многих жителей оккупиро
ван людьми, замешанными 
в коррупции и криминале. 
Начиная от мэра - члена 
«Единой России» Евгения 
Жиркова, до всех муници
пальных служб, городского 
совета депутатов, городских 
органов правопорядка, суда, 
прокуратуры - все повяза
ны участием в коррупци
онных, мошеннических или 
криминальных деяниях. 

«Круговая порука и по
кровительство людей вы
ше не позволяют нам до
биться расследования этих 
деяний, - рассказали проте
стующие в послании. - Мы 
создали общественное дви
жение «Наш город Желез
нодорожный». Активистов 

движения избивают, запу
гивают и унижают. Боль
шинство из нас вынуждены 
оставаться анонимами, да
бы избежать избиения или 
даже смерти. 

Несмотря на эти опас
ности, активисты создали 
сайт www.nash-zheldor.org, 
на страницах которого пу
бликуется информация о 
преступных, коррупцион
ных и мошеннических де
яниях банды Жиркова, ок
купировавшей город. 

Ф а к т ы коррупции 

Вот только некоторые 
факты, собранные члена
ми общественного движе
ния для Королевы Дании. 

- Мэр Евгений Жирков 
пытался купить спортив
ный BMW за 6 млн. ру
блей, но после наших об
ращений в прокуратуру «в 
стиле Навального» отменил 
конкурс. 

- В депутаты городского 
совета мэр Евгений Жир
ков отрядил своего сына, 
Дмитрия Жиркова. Там он 
стал главой фракции «Еди
ная Россия». 

- Также в депутатах быв
ший бандит Ловчев, кото
рый находился в федераль
ном розыске. 

- Городская верхушка во 
главе с Жирковым выку

пила все городское имуще
ство за бесценок. Напри
мер, в одном из конкурсов 
метр коммерческой площа
ди стоил 429 рублей! 

- Тем временем верхушку 
городской власти подозре
вают в связях с киллерами 
и «заказе» убийства восьми 
человек. 

- Жирков проводит поли
тику варварской застройки 
города. Жилые дома стро
ятся на месте снесенного 
роддома, зеленой рощи, на 
любом пригодном клочке 
земли, в том числе начал 
строиться огромный ми
крорайон «Центр-2» на 60 
тысяч жителей вплотную к 
заводу «Роквул». 

- В городе остро не хвата
ет детских садов, медицин
ских учреждений, школ. В 
ужасном состоянии дороги. 

«Зная о Вашем человеко
любии и внимании к чаяни
ям простого народа, мы по
чтительнейше просим Ваше 
Королевское Величество не 
отказать в любезности упо
требить Ваш высокий мо
ральный авторитет на то, 
чтобы способствовать до
несению информации о том, 
что творится в нашем го
роде, вашим коллегам из 
правительства Российской 
Федерации», - говорится в 
завершении письма. 

Новый 
вице-спикер от CP 
5 сентября со

стоялось засе
дание фракции 
С П Р А В Е Д Л И В А Я 
РОССИЯ в Госу
дарственной Ду
ме. Один из рас
с м а т р и в а е м ы х 
вопросов касался 
поста заместителя 
председателя Госу
дарственной Думы от фракции. В на
стоящий момент этот пост занимает 
Александр Бабаков, который был ис
ключен из партии после того, как объ
явил о поддержке Общероссийского на
родного фронта. 

- Бабаков больше не может представ
лять партию и фракцию на посту вице-
спикера, - сообщил лидер партии Сер
гей Миронов. 

По его словам, фракция должна при
нять формальное решение и обратить
ся с этим вопросом в комитет по ре
гламенту для подготовки постановления 
ГД, выдвинув взамен Бабакова другую 
кандидатуру. Сергей Миронов предло
жил выдвинуть на пост вице-спикера 
от фракции CP Александра Вадимовича 
Ломакина-Румянцева - депутата, чле
на Комитета ГД по труду и социальной 
политике, председателя Всероссийского 
общества инвалидов. Фракция это ре
шение единогласно поддержала. 

Рост зарплат не должен 
отставать от инфляции 

ЕСЛИ рост зар
плат отстает от 
роста инфляции, 
утверждение о со
хранении высоко
го уровня соци
альных стандартов 
- это, по меньшей 
мере, лукавство. 
Так прокомменти
ровал председа

тель Совета регионального отделения 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Мо
скве Александр Агеев обещание столич
ного мэра Сергея Собянина о том, что 
заработная плата москвичей с 2012 го
да будет увеличиваться в среднем на 
4% в год: 

- О высоком уровне зарплат и ста
бильности высокого уровня социаль
ных стандартов можно говорить лишь 
в том случае, если рост зарплат как 
минимум не отстает от уровня инфля
ции. Официальный индекс инфляции, 
установленный в федеральном бюджете 
на 2011 год, составил 6,5%. В будущем 
году улучшения этого показателя ожи
дать не стоит, ведь ситуацию в россий
ской экономике нельзя назвать благо
получной. 

Александр Агеев напомнил, что толь
ко по официальным данным в Москве 
за черту бедности отброшено 10,7% на
селения. 

- В реальности эта цифра выше. 
При этом инфляция для бедных всег
да выше, чем инфляция для бога
тых, - подчеркивает лидер московских 
справедливороссов. - Москва стала 
олицетворением социальных контра
стов, при которых разница между до
ходами самых богатых и самых бедных 
достигла катастрофических размеров. 
Это социальное неравенство будет и 
дальше усугубляться, если ориентиро
ваться на те стандарты, о которых го
ворят власти. Рост зарплат не может 
отставать от роста инфляции. Не долж
но быть таких зарплат, на которые не
возможно прожить и которые унижают 
работающего человека. 

Жители подмосковного города 
обратились за защитой от мэра-
единоросса к королеве Дании 

http://www.nash-zheldor.org


Последнее фото хоккейного клуба «Локомотив» (Ярославль) до авиакатастрофы. Несколько лет Саратовский авиационный завод не 
производит запасные части и не оказывает эксплуатационное сопровождение ЯК-42. За день до катастрофы в букмекерских конторах 
принимали циничные ставки: что первым упадет - самолет, космический корабль или другой летательный аппарат? 

Девятого сентября Госдума 
начала заседание с минуты 
молчания по погибшим в авиа
катастрофе под Ярославлем. 
От фракции СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ с пятиминутным заявле
нием по актуальным социально-
экономическим, политическим и 
иным вопросам выступил депутат 
Александр Бурков: 

- Давайте вспомним череду несча
стий, случившихся в нашей стране 
за последние годы. Падение само
летов, космических кораблей, ава
рии на шахте Распадская и Саяно-
Шушенской ГЭС. Как вы думаете, 
что объединяет все эти трагедии? 
Чиновники нам говорят - техника 

и человеческий фактор. 
Но есть такое понятие в матери

аловедении - «усталость металла». 
Возьмите в руку алюминиевый про
вод и согните его несколько раз. Под 
слоем изоляции вы не увидите, как 
он разрушается, но настанет момент, 
когда это произойдет. 

Падающие самолеты, обрушающи-
еся школы, тонущие корабли - это 
не стихийные бедствия. Это не тер
роризм. Это крах системы. 

Это расплата за десятилетия вы
жимания последних соков из того, 
что осталось от Советского Союза. 
В итоге - развал, коллапс, систем
ный кризис. Это и есть усталость. 
Предел прочности. 

Як-42 под Ярославлем упал не слу
чайно. Уже несколько лет 

Саратовский авиа
ционный завод не 
производит запас
ные части и не 
оказывает экс
плуатационное 
сопровождение. 
За день до ка

тастрофы в Ярос
лавле, в одной из 
букмекерских кон

тор предлагали сде
лать ставки на 

то, что в 
ближай

шее время в России упадет самолет, 
космический корабль или другой 
летательный аппарат. Задумайтесь: 
эти события стали настолько ожи
даемыми, что на них делают цинич
ные ставки! 
Все это видят. Но никто не соби

рается устранять причину. 
Единственная мера, которая се

годня предпринимается - это поиск 
«стрелочников». 
В лучшем случае, под шумок уби

рают неугодных замов из мини
стерств. А министры и губернато
ры остаются на своих местах. 

Я не хочу ругать «Единую Рос
сию». 
Я напрямую обвиняю «Единую 

Россию» в происходящем у нас в 
стране. 
Это под вашим сукном годами пы

лятся законопроекты, предложенные 
оппозиционными партиями. Напри
мер, закон СПРАВЕДЛИВОЙ РОС
СИИ о национализации имущества 
неэффективных собственников. 

Это вы не давали ужесточить от
ветственность чиновников за проис
ходящее в их ведомствах. 

И это вы, восемь лет находясь в 
большинстве на всех уровнях вла
сти, своими действиями или бездей
ствием санкционировали эти ката
строфы. 

Я хочу, чтобы каждому, носящему 
значок партии власти, стало жутко 
за то, что он натворил. 
Чтобы он понял: принадлежность 

к власти - это не только пропуск к 
неограниченным возможностям, это 
в первую очередь - ответственность. 

В том числе - за жизни граждан. 
Это не злость. Это не «классовая 

ненависть». Это усталость. Я, так 
же как и 140 миллионов россиян, 
устал от происходящего. Этой вес
ной на пороге московской больницы 
погиб мой друг и помощник Мак
сим Головизнин. Это ваш чинов
ник скомандовал охране не пускать 
умирающего от сердечного присту
па человека. 

После трагедии в Ярославле чинов
ники Росавиации и Минтранса заго
ворили о необходимости запрета по
летов Як-42. До этого они запрещали 
эксплуатацию Ту-134 и Ту-154. 

И вместо того, чтобы расследо
вать причины прекращения произ
водства отечественных самолетов и 
запасных частей к ним, ими прини
маются меры по добиванию остат
ков нашей авиации и замене ее на 
импортную. 

И это является подтверждением, 
что в России - системный кризис 
госуправления. 

Полумерами его не решить. 
Ответственность за технологиче

ские катастрофы, за нанесенный 
экономический ущерб государству 
и самое главное - за гибель людей 
- должны нести чиновники высше
го ранга. 

Фракция СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
настаивает на немедленной отставке 
министра транспорта Левитина. 

Кстати, Игорь Евгеньевич с гор
достью причисляет себя к партии 
власти. 

Господа единороссы! Вы ищете ви
новных - начните с себя. 

Тамбовский чиновник, настроивший 
против себя всех жителей возглавляе
мого им сельсовета из-за изуверского 
обращения с животным, фактически 
сбежал со своего поста. Глава Бокин-
ского сельсовета Юрий Верещагин стал 
известен на всю страну: он привязал к 
бамперу своего автомобиля уличного 
пса - любимца деревенских жителей -
и, разогнав машину до 80 километров 
в час, протащил по асфальту несчаст
ное животное два километра. Потом 
чиновник-живодер просто отрезал от 
бампера петлю, накинутую на шею жи
вотного, и бросил пса умирать. Свою 
демонстративную жестокость чиновник 
объяснил тем, что хотел очистить род
ной поселок от бездомных собак - де
скать, ради одного пса никто из специ
алистов по отлову животных в поселок 
не приедет. 

Ветеринары боролись за собачью 
жизнь два дня, но пес умер. 

Решив не оставлять зверство безна
казанным, местные жители обратились 
в полицию и Следственный комитет. 
Кроме того, люди отправили откры
тое письмо президенту Медведеву, где 
также попросили не оставлять без по
следствий это преступление и разо
браться с живодером. 

Глава поселения под давлением об
щественности 5 сентября написал за
явление об уходе с должности по соб
ственному желанию. 

Собачья смерть 

Переписали 
списки погибших 

В станице Калининской (Поповичев-
ской) Краснодарского края чиновни
ки перекроили историю. К 65-й годов
щине Победы здесь изготовили стелу 
с именами станичников, погибших на 
фронтах Великой Отечественной войны 
в 1941-1945 годах. Список фамилий 
местные власти взяли из архивов, но 
переписали его по-своему: из 536 по
гибших на войне станичников в выру
бленный на стеле список не включены 
фамилии 67 воинов, 22 фамилии напи
саны с ошибками, трое записаны дваж
ды, добавлено 11 неизвестных. 

Обжалование действий должностных 
лиц, допустивших посмертное униже
ние защитников Отечества, началось в 
апреле 2010 года. Была создана ко
миссия по уточнению списков под ру
ководством главы станицы ВТ. Боро
вик. За время ее функционирования 
появились три новых списка: с количе
ством погибших 484, 557 и 558 - тогда 
как их 536. 

Очередные обращения по этому во
просу направлены главе станичной ад
министрации (от 11.04.2011 г.), вице-
губернатору края Г.Д. Золиной (от 
17.05.2011 г. - через газету «АиФ»), 
губернатору А.Н. Ткачеву - по Ин
тернету 07.07.11. На конец августа 
ни одно из указанных обращений не 
рассмотрено, ответов заявителям на 
них не поступило, а обращение, по
данное по установленным правилам 
в электронной форме, не значится в 
перечне вопросов, поступивших гу
бернатору. 



Единороссы не 
проголосовали 
за то, чтобы закон 
вступил в силу 
на год раньше 

ных актов. Перечислять 
я их не буду, они уже 

здесь перечислены. 
Хочу сказать, что 

именно сегодня 
Игорь Щеголев, вы
ступая здесь, на «пра

вительственном часе», 
отчитался о том, что 

в правительство внесен 
проект постановления, 
принятого в связи с при
нятием закона. Мало того, 
21 июня 2011 года принят 

федеральный закон о вне
сении изменений в адми

нистративный кодекс, 
во все прочие кодек
сы. Таким образом, 
мы можем сегодня 
назвать «героев», 
которые тормозят 
принятие этого за
кона. 

Ну, для нача
ла - Карпович 
Наталья Нико
лаевна (член 
фракции «Еди
ная Россия», 
первый заме

ститель председателя ко
митета Госдумы по во
просам семьи, женщин и 
детей - прим. ред.). Хочу 
сказать, Наталья Никола
евна, что каждое слово, 
сказанное в этом здании, 
даже не только в зале, 
остается выкованным 
на века в истории. Поэ
тому я сейчас процити-

Госдума отклонила про

ект федерального зако

на № 509491-5 «О внесе

нии изменения в статью 

23 ФЗ «О защите детей 

от информации, причи

няющей вред их здо

ровью и развитию» (о 

переносе срока всту

пления закона в силу с 

1 сентября 2012 года на 

1 сентября 2011 года). 
От фракции СПРАВДЕ-

ЛИВАЯ РОССИЯ высту
пила депутат Елена Дра-
пеко: 

- Фракция СПРАВЕД
ЛИВАЯ РОССИЯ катего
рически настаивает на не
обходимости скорейшего 
принятия этого законопро
екта. В нем есть не только 
отсылочные формы, нор
мы, на которые склонило 
профильный комитет пра
вительство Российской Фе
дерации. Там есть и нормы 
прямого действия, которые 
не требуют никаких до
полнительных норматив-

рую стенограмму заседа
ния вашего профильного 
комитета, которую я не 
поленилась и запросила. 
Вот что Вы говорили на 
заседании комитета при 
обсуждении этого закона: 

«История вопроса была 
такова, чтобы мы с ва
ми понимали, что в дан
ном случае эта поправка 
возникла для того, чтобы 
было предложено прави
тельством в установлен
ные сроки и согласова
ние законопроекта шло 
по определенным параме
трам, на которые и было 
обращено внимание». 

Когда эта поправка по
ступила, мы принимали 
решение согласиться, для 
того чтобы вообще зако
нопроект пошел или не 
пошел. Все равно мы име
ем отрицательный отзыв, 
и мы ничего не получим 
кроме шума, крика и гама. 
Таким образом, мы с вами 
понимаем, что в прави
тельстве есть некие силы, 

которые тормозят приня
тие этого закона. Что же 
это за силы? Сегодня мы 
услышали, что это Воло
дин (идейный вдохнови
тель «Народного фронта», 
заместитель председателя 

правительства РФ, член 
партии «Единая Россия». 
В 2006 году журнал «Фи-
нанс» оценил его состоя
ние в 95 миллионов долла
ров - прим. ред.), который 
подписал отзыв. 

Но, кроме того, я хочу 
сказать, что наше соб
ственное расследование 
показало, что против вы
ступает Министерство вну
тренних дел,и в частности 
отдел «К» этого министер
ства, который должен сле
дить за тем, что происхо
дит в интернет-сообществе 
и как нарушаются зако
ны. Они категорически 
против. 

Выступает Минкомсвязи, 
которое сегодня у нас бы
ло, потому что именно они 
должны следить за тем, 
как исполняют наши, так 
сказать, технологичные 
средства массовой инфор
мации то, что происходит 
в этом пространстве. По
этому они против. И про
тив они не только потому, 
что хотят дать заработать 
еще тем, кто зарабатыва
ет на развращении наших 
детей, но и потому, что не 
хотят выполнять дополни
тельные, как им кажется, 
обязанности. 

Поэтому мы, фракция 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОС
СИЯ, требуем принятия 
этого закона в первом чте
нии и ограждения наших 
детей от насилия со сто
роны средств массовой ин
формации! 

...И рыбку съесть 
Симоновский районный суд Москвы 

вынес обвинительный приговор по 
уголовному делу в отношении быв
шего начальника отдела Московско-
Окского территориального управления 
Федерального агентства по рыболов
ству 29-летнего Романа Постникова и 
его заместителя, 37-летнего Бориса 
Симонова. Они признаны виновными 
в покушении на мошенничество с ис
пользованием служебного положения 
в особо крупном размере и проведут 
по три года за решеткой. 

В 2010 году отдел Московско-
Окского территориального управления 
Федерального агентства по рыболов
ству совместно с правоохранитель
ными органами проводил проверку в 
деятельности общества с ограничен
ной ответственностью и крестьянско
го хозяйства, организовавших люби
тельское и спортивное рыболовство 
на водоемах Московской области. 
Выяснилось, что у обоих предприя
тий нет действующих договоров поль
зования рыбопромысловыми участка
ми. Для того чтобы «замять дело», 
чиновники требовали с предпринима
телей 10 млн. рублей. Задержаны они 
были при получении взятки, которую 
попытались скрыть - выбросили из 
окна автомобиля на Варшавском шос
се, чем вызвали огромную пробку из 
желающих собрать халявные деньги. 

Полицейские 
«догнали» педофилов 

и убийц 
По данным Следственного комитета 

РФ, сотрудники которого расследуют 
лишь часть правонарушений, только 
за 10 дней - с 21 августа по утро 1 
сентября - было зафиксировано око
ло 70 преступлений различной степе
ни тяжести, совершенных правоохра
нителями. 

По данным РИА Новый регион, за 
этот же срок СКР было зафиксиро
вано 105 преступлений, связанных с 
сексуальным насилием над детьми 
или детоубийством. Представители 
других профессий, традиционно вы
зывающих общественное раздражение 
- чиновники, медики, таможенники и 
прочие - значительно уступили в пра-
вонарушительной активности и педо
филам, и полицейским. 

В большинстве своем поводами для 
возбуждения уголовных дел против 
«новых полицейских» стали взятки, 
мошенничество и «превышение слу
жебных полномочий», не причинив
шее ущерба здоровью потерпевших. 
Однако были и «особо отличившиеся»: 
пермские ОМОНовцы, забившие на
смерть врача и снявшие с него скальп, 
и московские полисмены, напавшие на 
двоих граждан с бейсбольными бита
ми и пытавшиеся отобрать у тех почти 
2 млн. рублей. 



Госдума отклонила про
ект федерального зако
на № 217704-5 «О вне
сении дополнений в 
статьи 1 и 8 ФЗ «О до
полнительных гаранти
ях по социальной защи
те детей-сирот и детей, 
оставшихся без попече
ния родителей» (в части 
предоставления детям-
сиротам и детям, остав
шимся без попечения 
родителей, комнат в со
циальных гостиницах). 
От фракции СПРАВЕД

ЛИВАЯ РОССИЯ выступи
ла Светлана Горячева: 

- О социальной политике 
в любом государстве, как 
известно, судят по поло
жению стариков и детей, 
и в первую очередь, детей-
сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. 
Невзирая на красивые по
литические сказки о бес
конечных успехах по всем 
направлениям, за прошед
шие десятилетие число си
рот в нашей стране, увы, 
не уменьшилось, как не 
уменьшились и проблемы 
с их устройством, содержа
нием и адаптированием во 
взрослую жизнь. 

Сейчас, как и 10 лет на

зад, у нас только офи
циально зарегистриро
ванных более 700 тысяч 
детей-сирот, а сколько на 
самом деле беспризорни
ков мигрируют по горо
дам и весям, власти все 
посчитать недосуг. И если 
до совершеннолетия судьба 
ребенка-сироты еще как-то 
определена, он может быть 
усыновлен, отдан под опе
ку, либо в приемную семью 
- на худой конец будет вос
питываться в детском до
ме, то главное хождение по 
мукам для него начинает
ся после 18 лет. Давно уже 
настало для власти вре
мя задаться вопросом, кем 
становятся дети-сироты, 
достигнув совершенноле
тия: честными законопос
лушными гражданами или 
ими пополняются право

нарушители, самоубий
цы? Вопрос этот далеко 
не праздный. 

Первое, с чем стал
кивается сирота по 
выходу из детского 
учреждения - где жить. 

Очередь на начало этого 
года уже называлась - 223 
тысячи детей-подростков. 
И получает жилье, вдумай
тесь, лишь каждый шестой, 

стоящий на учете. Кон
солидированный 

бюджет, то есть 
федеральные, 
региональ
ные средства 
в семь раз 
меньше не
обходимо
го. Сред
ний срок 
стояния в 
очереди 
около че
тырех лет, 
а это не та
кое уже ко

роткое время и где-то нуж
но жить. 

Такая же ситуация с ра
ботой. Кто возьмет моло
дого человека без жилья 
на работу? Тем более что 
и профессиональный опыт 
им пока еще не приобре
тен. И оказывается подро
сток в замкнутом круге, а 
это прямая вина власти в 
лице соответствующих ми
нистерств и губернаторов. 
Государство, как мы ви
дим, равнодушно. Но есть 
те, кто проявляет инте
рес к сиротам - это, пре
жде всего, криминальные 
структуры. И начинают си

роты вовлекаться в пре
ступную деятельность. Вот 
о чем говорит статистика: 
40 процентов молодых лю
дей из числа детей-сирот 
совершают преступления, 
зачастую тяжкие, столько 
же становятся алкоголика
ми, наркоманами, прости
тутками, десять процентов 
кончают, выйдя в свобод
ное плавание, жизнь само
убийством и только десять 
адаптируются. 

За мешок картошки мож
но мужика по нашему за
конодательству в тюрьму 
посадить, а за то, что 90 
процентов детей-сирот в 
России печально кончают 
жизнь, фактически еще 
только ее начав, никто из 
высокопоставленных чи
новников никогда в России 
так и не ответил, что это за 
мораль и политика, спра
шиваю я вас, господа из 
партии власти? Признать 
такую практику правиль
ной, разглагольствовать о 
демографических проры
вах и не замечать, что по
сле совершеннолетия под
росток, которого судьба и 
так наказала, лишив роди
телей, брошен на произвол 
судьбы - преступно. 
Теперь по существу зако

нопроекта, в чем его логи
ка и актуальность. Пред
ставьте себе, подростку 
исполняется 18 лет, его 
торжественно провожают 
из детского дома, но кто 
его ждет, где он будет но
чевать уже завтра, и где 
остановится все последу
ющие дни? Тем, кто не со
бирается поддержать зако

нопроект, я адресую этот 
вопрос: задумайтесь, если 
вы еще не совсем лиши
лись сердца и сострадания. 
Своим равнодушием власть 
совершает тягчайшее пре
ступление, и о последстви
ях такой ущербной поли
тики свидетельствуют те 
цифры, которые я приво
дила выше. 

Фракция СПРАВЕДЛИ
ВАЯ РОССИЯ поддержи
вает законопроект. Имен
но социальная гостиница 
- это тот промежуточный 
вариант, который позволит 
подростку иметь под нога
ми фундамент сразу после 
выхода из детского учреж
дения. 

Ко второму чтению мы 
предлагаем две поправки. 
Первая, ужесточить обя
занность регионов предо
ставлять жилье незамед
лительно, но не позднее 
трех лет с момента вы
хода ребенка из детского 
учреждения. В экстренной 
ситуации молодой человек 
как раз и сможет пожить 
в социальной гостинице это 
время. 

И вторая поправка, она 
тоже очень необходима, 
вменить в обязанность фе
деральных органов и ре
гионов, если не предостав
ляется в трехлетний срок 
жилье, выплачивать сиро
те компенсацию на приоб
ретение такого жилья. Вот 
тогда, может быть, глав
ную проблему, что нам 
делать с детьми-сиротами 
после выхода из детских 
учреждений, мы сможем 
решить. 

Только каждый шестой вы
пускник интернатов полу
чает жилье. 40 процентов 
вынуждены идти в кри
минал, чтобы обеспечить 
свое существование 

Гаишник пострадал 
за Михалкова 

Глава ГУ МВД РФ по Москве Вла
димир Колокольцев снял с должно
сти командира 6-го батальона ДПС 
на спецтрассе Сергея Чигрина. Ра
нее Чигрин прекратил производство 
по делу, в ходе которого расследова
лись обстоятельства нарушения ПДД 
28 мая 2011 года водителем Range 
Rover, который принадлежит киноре
жиссеру Никите Михалкову, сообщает 
«Коммерсант». 

Тогда активисты общества автомо
билистов «Синие ведерки» засняли на 
видео, как этот автомобиль с номе
рами А375МР97 дважды выезжает на 
встречную полосу на Садовом коль
це. Видеоматериалы были направле
ны в УГИБДД Москвы для проведе
ния проверки. В начале сентября из 
управления пришел ответ: в отноше
нии «неизвестного гражданина, управ
лявшего автомобилем Range Rover», 
возбуждены два дела об администра
тивной ответственности. В связи с ис
течением срока привлечения к адми
нистративной ответственности (три 
месяца, которые практически закон
чились) командир 6-го спецбатальо
на ДПС Чигрин вынес постановление 
о прекращении производства по делу 
об административном правонаруше
нии, за что и был уволен. 

Что же будет с «неизвестным граж
данином», так и не ясно. Никита Ми
халков (которого в Интернете кличут 
Мигалковым, за то, что долгое вре
мя не хотел расставаться с мигалкой) 
заявил, что в это время был на да
че с друзьями. Хотя на видео отчет
ливо виден гордый профиль усатого 
режиссера. 

Взяточник хочет 
назад в прокуроры 
Недавно выпущенный из СИЗО экс-

прокурор Дмитрий Урумов, обви
няемый в получении взяток от ор
ганизатора подпольных казино в 
Подмосковье, через суд требует вос
становления на работе. 

Дмитрий Урумов был уволен со 
своего поста генпрокурором Юрием 
Чайкой «за нарушение присяги про
курора» по результатам проверки, 
инициированной после игорного скан
дала, разразившегося в феврале это
го года. Вместе с ним своих постов 
с той же формулировкой лишились 
экс-заместитель прокурора Москов
ской области Александр Игкатенко и 
бывшие прокуроры подмосковных го
родов Клина и Ногинска. Урумов стал 
первым из арестованных силовиков 
по резонансному делу о «прокурор
ских» казино Подмосковья. 

В ходе предварительного расследо
вания Урумов активно сотрудничал со 
следствием, дал признательные пока
зания о 15 эпизодах получения им 
совместно с Александром Игнатенко 
и другими фигурантами взяток на об
щую сумму более 17 млн. рублей, 
рассказал о преступном распределе
нии доходов. 

А теперь, видимо, глубоко покаял
ся, осознал свою вину, меру, степень, 
глубину и хочет смыть позор честной 
работой на посту прокурора. 



Показуха. Так одним сло
вом можно охарактери
зовать ситуацию, проис
ходящую в подавляющем 
большинстве российских 
регионов при встречах вип-
чиновников. 
Перед визитом главы правитель

ства или президента местность 
стремительно преображается на 
пару дней, после чего жителям 
остается лишь надеяться на новую 
поездку Путина или Медведева. 

Клумбы «быстрого всхода» 

Власти Дальнего Востока встре
чали приехавшего с визитом 
премьер-министра Владимира Пу
тина, по общероссийской традиции 
приукрасив действительность. На 
улицах срочно наводили показной 
порядок, а журналисты заподозри
ли, что и заверения чиновников от
носительно готовности к эксплуа
тации магистрального газопровода 
Сахалин-Хабаровск-Владивосток, 
который накануне запустил пре
мьер, не соответствуют действи
тельности. 

Как пишет «Независимая газе
та», во Владивостоке по маршруту 
следования высокого гостя клум
бы засеяли специальным гидро
посевом, дающим быстрые всхо
ды, а ободранные фасады домов 
прикрыли баннерами. По данным 
издания, на острове Русский, где 
проходила церемония запуска га
зопровода, пахло свежеуложенным 
асфальтом и химией от искусствен
ных газонов. 

Газоны на камнях 

По словам корреспондента газеты 
«Московский комсомолец», перед 
приездом премьера гастарбайтеры 
в спешке клали пласты с травой 
прямо на камни. А рядом на све-
жеуложенный асфальт поставили 
огромный шатер в виде половины 
глобуса. Услаждали слух VIP-гостя 
поп-звезды - Стае Михайлов, Сер
гей Лазарев, группы «Город 312» и 
«Самоцветы». 
Подозрительные детали, наводя

щие на мысль о «потемкинских 
деревнях», «Независимая газета» 
нашла и в газовом проекте. О сда
че ветки газопровода на Русском 
«Газпром» объявил в конце авгу
ста. 5 сентября, по версии компа
нии, технологический газ заполнил 
трубу. Однако, по слухам, на самом 
деле Путин в четверг запустил не 
весь магистральный газопровод, а 
лишь маленькую его часть от газо
распределительной станции в бухте 
Горностай до бухты Аякс, где воз
водятся объекты для проведения 
саммита АТЭС. 

Газопровод-мираж 
Как стало известно изданию, за 

несколько дней до прилета Пути
на горожан предупреждали толь
ко о наполнении межпоселкового 
газопровода на этом участке, об 
испытании газопровода Сахалин-
Хабаровск-Владивосток в полном 
объеме речи не шло. Местные 
СМИ сообщали, что в августе пе

ред подготовкой к запуску на газо
заправочные станции Владивостока 
завозился сжиженный газ. Не ис
ключено, что именно он пошел по 
трубе под видом сахалинского. 

Строительство газопровода 
Сахалин-Хабаровск-Владивосток 
должно завершиться в конце это
го года. На острове Русский, где 
Путин произвел торжественный за
пуск, для принятия газа пока не 
сданы необходимые объекты. 

- Создается впечатление, что «за
работавший» магистральный газо
провод смахивает на «утку», - пи
шет газета. 

«Штурмовщина» будет 

Со строительством объектов к 
саммиту АТЭС в 2012 году вла
сти Приморья тоже не успевают. 
Узнав о том, что строителям при
дется нагонять сроки, Путин поин
тересовался у главы Минрегиона 
Виктора Басаргина: «Штурмовщина 
опять будет?» Басаргин заверил, что 
в ущерб качеству строители воз
водить объекты не будут. По это
му поводу премьер высказываться 
не стал. 

Несмотря на повсеместную эко
номию на материалах и поджима
ющие сроки, власти снова прежде 
всего подумали о внешней сторо
не дела - площадку на острове 
Русский, где пройдет саммит, уже 
украсили эффектными водопадами 
и фонтанами. 

По отзывам журналистов, в конце 
концов Путин отбросил начавшие 
его одолевать сомнения и выгля
дел довольным как газопроводом, 
так и будущим Дальневосточным 
университетом, который откроется 

в зданиях, построенных для гостей 
саммита АТЭС. Как отмечает «Рос
сийская газета», среди объектов - 27 
корпусов, 11 общежитий, учебные 
корпуса, студенческие и медицин
ские центры, ландшафтно-парковая 
зона, набережная. 

Роженицы для Путина 

Владимиру Путину не впервые 
приходится сталкиваться с пока
зухой. Так, к его приезду в апре
ле в Волгоград (где лидер «Единой 
России» объявил о создании на
родного фронта) в здании Дворца 
спорта прорубили новую дверь. На
чинку для зала, где встречали вы
сокого гостя, привезли из Москвы 
на 20 больших фурах. После завер
шения мероприятия столы, кресла, 
светильники и микрофоны увезли 
обратно в столицу. 
В июне в столице Мордовии Са

ранске перед приездом премьера 
свезли около 200 рожениц со все
го города в открывавшийся пе
ринатальный центр, который со
бирались демонстрировать главе 
правительства. Как и в Приморье, 
в Саранске срочно занялись ги
дропосевом газонов. Процедура по
лучения в короткие сроки краси
вых газонов состоит в следующем: 
эмульсию с красящим реагентом, 
семенами травы и гидрогелем рас
пыляют на подготовленных участ
ках земли. Она удерживает влагу, 
вследствие чего трава вырастает 
быстрее. Всего через пару недель 
после посадок газон выглядит кра
сивым и ухоженным. 

По материалам портала 
Newsru.ru, «Независимойгазеты», 

«МК», «Российской газеты» 

Миллионы евро за 
питерскую землю 

В Санкт-Петербурге по обвинению 
во взяточничестве перед судом пред
станет заместитель главы администра
ции города Токсово Петр Резанцев, а 
также советник главы Шамиль Ша
рапов. 

Весной прошлого года Резанцев и 
Шарапов узнали, что местный пред
приниматель намерен купить в го
роде земельный участок площадью 
6,3 га. Злоумышленники ввели биз
несмена в заблуждение относительно 
своих полномочий, пообещали спо
собствовать сделке и поставили усло
вие о предварительной передаче им 
6 млн. евро. 

Через некоторое время в местном 
ресторане «Гудвин» Шарапов, выпол
няя отведенную ему в совершении 
преступления роль, получил от пред
принимателя часть денежных средств 
в размере 20 тысяч евро, после че
го он был задержан сотрудниками ГУ 
МВД РФ по СЗФО. 

Из наукограда -
за решетку? 

Мэру наукограда Кольцово в Но
восибирской области Николаю Крас
никову предъявлено обвинение в 
должностных преступлениях. Пер
вое уголовное дело в отношении не
го было возбуждено в ноябре 2009 
года. Тогда следственные органы за
интересовал проект строительства 
распределительной подстанции, по 
которому годом ранее мэр Кольцово 
заключил договор на 25 миллионов 
рублей с фирмой «Проспект». Ком
пания обязалась построить высоко
вольтную сеть электроснабжения, а 
также поставить городу электриче
ский кабель на сумму 8,2 миллиона 
рублей. По версии следствия, усло
вия договора «Проспект» не выпол
нил, но градоначальник продолжал 
перечислять деньги коммерсантам. 
Позднее мэру добавили обвинений 
по более ранним делам. 

Сам Николай Красников на протя
жении всего следствия утверждал о 
своей невиновности и даже записал 
видеопослание к землякам, в котором 
заявил о подлоге. 

Взятки выросли 
в семь раз 

Председатель ассоциации адвокатов 
России за права человека, автор до
клада «Коррупция в России: 2011» 
Евгений Архипов презентовал годовой 
отчет всероссийской антикоррупцион
ной общественной приемной «Чистые 
руки» Главному управлению экономи
ческой безопасности и противодей
ствия коррупции МВД РФ. 

Специалисты пересчитали процент 
ВВП, находящийся в тени коррупции: 
за год цифра возросла до 52,6%, что 
на 2,6 % выше, чем за тот же период 
2010 года. Также, со ссылкой на ДЭБ 
МВД РФ, эксперты озвучили средний 
размер взятки на июль 2011 года -
300 тысяч рублей, что в 7 раз выше, 
чем в июле 2010 года: тогда средний 
размер взятки составил 44 тысячи 
рублей. 

Вместо конкретной работы чиновники-

е д и н о р о с с ы занимаются с о з д а н и е м 

«потемкинских деревень» к приезду 
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Накануне думских вы
боров «Единая Россия», 
пытаясь подхватить ра
стущую волну обще
ственного протеста на 
дорогах, объявила о соз
дании движения по ана
логии со знаменитыми 
«синими ведерками». 
Однако новая организа

ция предлагает бороться не 
с VIP-автомобилями, не со
блюдающими ПДД, а с ря
довыми нарушителями. 

Бараны за рулем 

Московское отделение 
«Единой России» совместно с 
«Общероссийским народным 
фронтом» (ОНФ) объявило о 
создании нового движения 
автомобилистов «Московская 
водительская инициатива». 
Как сообщается на офици
альном сайте партии, орга
низация планирует «бороть
ся с хамством на дорогах и 
повышать уровень взаимо
понимания между участни
ками дорожного движе
ния». Движение создается 
по инициативе входящего 
в ОНФ гонщика Сергея 
Воробьева, который воз
главляет федерацию ав
томобильного спорта Мо
сквы. Эта организация 
является филиалом Рос
сийской автомобильной 
федерации, которая дей
ствует под патронажем 
экс-главы ГИБДД Викто
ра Кирьянова. 

Девиз нового объедине
ния звучит как призыв: 
«Начни с себя!» По сло
вам Воробьева, основная 
цель создаваемого им дви
жения - вывести автомо
билистов «из водительско
го тупика». 

- У нас обаранивание во
дительских масс: ведем се
бя, как бараны, - поясняет 
он. - Очень низкое качество 
подготовки водителей или 
вовсе его отсутствие. 

Зачем? Д л я пиара! 

Впрочем, лидер нового дви
жения не скрывает, что оно 
создается в преддверии выбо
ров как политический пиар: 

- Не нужно даже скрывать 
это: я кандидат в депутаты 
- это часть моей предвы
борной кампании. Здесь нет 
секретов. . 
У «Единой России» уже 

есть удачный опыт исполь
зования автомобильного про
теста в своих политических 
интересах. Понимая, что по
гасить растущее возмуще
ние уже невозможно, партия 
власти возглавляла его. 

Так, в 2005 году единорос-
сы присоединились к акциям 
в поддержку Олега Щербин-
ского - автомобилиста, осуж
денного на четыре года за 
участие в ДТП с автомоби
лем губернатора Алтайского 
края Михаила Евдокимова. 
Единороссы тогда организо
вали несколько митингов в 

ко после того, как по стра
не прошла многотысячная 
волна протестов, а у здания 
Госдумы постоянно дежури
ли обычные люди с плака
тами в поддержку Щербин-
ского, партийцы радикально 
сменили тактику. 

Комичная издевка 

Но если тогда с цинизмом 
единороссов автомобилисты 
смирились - главное, что
бы Щербинскому помогли, -
то на этот раз выступление 
«Единой России» на стороне 
водителей выглядит по край
ней мере комично. 

Ведь именно «Единая Рос
сия», которая включает в 
себя огромную армию чи
новников и приближенных 
к ней, стала главным идео
логическим врагом рядовых 
московских водителей. 

Именно в Москве, где высо
ка концентрация автомоби
листов (традиционно наибо
лее активной и обеспеченной 
прослойки граждан), настрой 
в отношении партии власти 
самый критичный. Мигал-

регионах под своими фла
гами. После этого решение 
суда было пересмотрено, а 
Щербинский оправдан. Пар
тия власти тогда записала 
победу на свой политиче
ский счет. О том, как за че
тыре месяца до этого пра
возащитники обратились к 
политическим силам, чтобы 
поддержать Щербинского, а 
депутаты «Единой России» 
высказались против, конеч
но, умалчивалось. И толь-

ка на VIP-автомобиле стала 
символом неравенства на до
роге. И то, что партия власти 
берется наводить порядок на 
дорогах с лозунгом «начни 
с себя», выглядит издевкой. 
Двойные стандарты, когда 
требуют соблюдения закона 
от других, но при этом не 
соблюдают его сами. 
В «Московской водитель

ской инициативе» полагают, 
что «синие ведерки», борясь с 
неравенством на дорогах, пы

таются создать себе «по
литический капитал на 
проблеме, которая суще
ственной роли не играет». 

- Это не тысяча води
телей с мигалками в год 
убивает 30 тысяч людей. 
Это не актуальный вопрос, 
- говорит Воробьев. 

Блатные номера 

Но ни для кого не се
крет, что в Москве кроме 
этой тысячи мигалок по-
прежнему активно функ
ционируют «блатные» се
рии, обладатели которых 
спокойно отступают от 
правил и создают аварий
ные ситуации на глазах у 
гаишников. 

Самая распространенная 
из них - серия «ере177», 
с которой ездят в основ

ном депутаты Госдумы, а 
расшифровывается она, как 
«Единая Россия едет». Кро
ме них есть серии «амн», 
«омр», «акр», «аоо», «моо», 
«ааа». Как известно, таки
ми сериями пользуются топ-
менеджеры госбанков, не
фтяных компаний и просто 
крупные бизнесмены, при
ближенные к власти. 
Члены «Единой России» 

уже настолько дискредити
ровали себя на дорогах, что 
даже попытка уловить попу
лярные настроения вряд ли 
привлечет на ее сторону но
вых единомышленников. На 
радио РСН прошли дебаты 
между Сергеем Воробьевым 
и координатором «синих ве
дерок» Петром Шкуматовым. 
Слушатели, которые могли 
через интернет или по теле
фону голосовать за одного из 
выступавших, 98% голосов 
отдали Шкуматову и толь
ко 2% - новому движению 
автомобилистов под флагом 
«Единой России». 

Поматериалам 
«Газета.ру» 

Призыв культурной элиты в 
«Правое дело» с треском провалился 

Алла Пугачева в последние годы 
всегда поддерживала власть 

На съезде «Правого де
ла» 15 сентября планиру
ется утвердить партийный 
список и его первую «де
сятку», сообщила предста
витель лидера партии Юли
ана Слащева. 

В нее войдут члены «тенево
го правительства» Михаила Про
хорова, ждут ответа кировского 
губернатора Никиты Белых. Так
же возможно появление прима
донны российской эстрады Ал
лы Пугачевой, которая недавно в 
интервью выразила восхищение 
Прохоровым. 

Партия испытывает большие 
сложности с наполнением спи
сков, в черновых вариантах поч
ти нет узнаваемых людей, отсю
да и «десятка» вместо «тройки», 
объясняет источник, близкий к 
руководству правых. Не опре
делены первые номера списков 
по двум из четырех московских 
округов и в Петербурге. Руко
водитель Клуба региональной 
журналистики Ирина Яси
на, отказавшаяся балло
тироваться от Москвы 
говорит, что извест
нее тележурналиста 
Александра Любимо
ва в списке никого не 
было. 

На нескольких пар
тийных совещаниях об
суждалась необходимость 
привлечения в партий
ные списки знаменитостей 
- спортсменов, актеров, ре
жиссеров, писателей, расска
зывает член политсовета Борис 
Надеждин. Речь шла не о мас-
скульте, а об интеллектуальной 
элите, которая не вызовет раз
дражения у молодежи и интел
лигенции. 

Несколько близких к руковод
ству партии источников, зна
комых с ходом переговоров, 
утверждают, что за неделю до 
съезда партия собирает в основ
ном отказы. 

Актеры Чулпан Хаматова и 
Евгений Миронов, например, 
дипломатично сослались на 

принципиальную беспартийность, 
сообщил собеседник газете «Ве
домости». Среди номинанток 
были писатели Татьяна Толстая и 
Людмила Улицкая, рассказывает 
член политсовета. Толстая про
вела август в США, уточняет ее 
знакомый, но представить себе 
ее участие в проекте Прохорова 
невозможно: она симпатизиро
вала партии Анатолия Чубайса. 
Улицкой тоже не будет в спи
сках, ее пригласили на съезд как 
«сторонницу», говорит Слащева. 

Согласие на участие из куль
турных деятелей, посетивших 
предыдущий съезд, дал лишь 
режиссер Павел Лунгин. Он, 
скорее всего, будет в «десят
ке», говорит Слащева. Режис
сер Валерий Тодоровский и 
актер Леонид Ярмольник огра
ничились «сочувствием партии» 
без функциональной привязки 
к партийной деятельности, со
общил сотрудник пресс-службы. 
Источник в партии знает об от
казе музыканта Юрия Шевчу
ка, но получить его коммента
рии не удалось. В категоричной 
форме, говорит один из пере
говорщиков от правых, отказал
ся писатель Георгий Чхартишви-
ли (Борис Акунин): он не может 
прийти в партию подобного ти
па, его политические взгляды 
гораздо радикальнее, пересказы
вает собеседник «Ведомостей». 
Комментировать ситуацию Аку
нин отказался, его супруга со
общила, что с лидером партии 
Михаилом Прохоровым Акунин 
не общался. Часть номинантов, 
как выяснили «Ведомости», так 
и не вышли из «лонг-листа». 
Обсуждались музыкант Вячеслав 
Бутусов, рассказывает участник 
заседания политсовета, и писа
тель Дмитрий Быков. Бутусов 
говорит, что получать «подоб
ное предложение ему не дово
дилось». А Быков добавляет, что 
идея его привлечения не имела 
бы перспектив. 

Поматериалам 
газеты «Ведомости» 



Чиновники-единороссы не дали 
поисковикам захоронить останки 

найденных красноармейцев 
«Забирайте своих сол
дат туда, где их нако
пали!» Такими словами 
чиновники встретили 
гроб с останками 17 
красноармейцев, кото
рых нашли ростовские 
старшеклассники. 

Домой юные поискови
ки возвращались со «сво
им» гробом и со слезами на 
глазах. 

Вахта памяти 

В западной части Ростов
ской области, на высотах 
вдоль реки Миус находится 
та территория, которую исто
рики Великой Отечествен
ной войны называют «Миус-
фронтом». Число погибших 
здесь солдат и командиров 
Красной Армии лишь при
близительно оценивается в 
816 тысяч, причем большая 
часть бойцов осталась ле
жать непогребенной на ме
стах бывших боев. 
Во второй половине 80-х 

годов на этой местности ста
ли активно работать поиско
вые отряды. Найденные их 

участниками остан
ки советских солдат 

и офицеров 
традиционно 
захоранива
ли в брат
ских могилах 
в Матвеево-
Курганском, 
Куйбышев
ском, Не-
клиновском 
районах, на 
Кумженском 
мемориале 
в Ростове-
н а - Д о н у . 
В нынеш

нем году в поисковый от
ряд вошли 40 человек. 
Большинство из них 
ростовские старшеклассни
ки и студенты. 

Гроб в автобус 

Церемония захоронения 
была намечена на 30 августа 
и должна была завершать 
собой эту «Вахту Памяти» 
для ростовчан. Одновремен
но останки найденных ими 
советских воинов в четырех 
гробах предавал земле та
ганрогский отряд «Скиф». И 
случившаяся история при
обрела совсем уж скверный 
характер после того, как 
четыре «скифовских» гро
ба были опущены в землю 
под звуки траурного марша 
и над ними прозвучал салют, 
а ростовчане были вынуж
дены засунуть «свой» гроб 
в автобус, на котором воз
вращались в Ростов ребя
та, проводившие раскопки. 
Вот такой урок патриотизма 
преподали им взрослые! 

Руководитель «Миус-
фронта» А.Ю. Кудряков в 
«Открытом письме» губер
натору Ростовской обла
сти В.Ю. Голубеву цитирует 
слова, которые он услы
шал от заместителя главы 
администрации Матвеево-
Курганского района Е.А. 
Сенченко: «Забирайте сво
их солдат туда, где их на-

Старшеклассники со слезами на глазах увезли с церемонии 
захоронения гроб с останками 17 красноармейцев 

копали!» Формальным за
претом на захоронение стало 
отсутствие у сотрудников во
енкомата необходимых бу
маг, которые должны были 
им предоставить поискови
ки «Миус-фронта». По воз
вращении поискового отряда 
в Ростов состоялась пресс-
конференция, на которой 
все эти факты были дове
дены до общественности. 

Захоронение 
состоится 

Открывая пресс-конфе
ренцию, руководитель 
«Миус-фронта» Андрей Ку
дряков показал докумен
ты: надлежащим образом 
оформленные акты, карты 
эксгумации человеческих 
останков. Военкома или его 
представителя не было на 
рабочем месте в разгар ра
бочего дня, поэтому бума
ги в военкомат не переда
ли. Поисковики не придали 
этому значения, поскольку 
карты эксгумации все рав
но обычно оставались у них. 
Предоставление бумаг в во
енкомат считалось обыч

ной формальностью. Но не 
в этот раз. 

Зачем нужно было пу
блично оттаскивать гроб с 
костями солдат от разры
той могилы? Не проще ли 
было запросить необходи
мые документы по оконча
нии церемонии погребения, 
не превращая ее в дикий 
фарс? Ответов на эти во
просы поисковики так и не 
услышали. 

Что же будет с этими 
останками? Как сообщил 
Андрей Кудряков, в насто
ящее время гроб хранится 
в достойном месте в Росто
ве. Предположительно он 
будет захоронен в ноябре 
этого года на Кумженском 
мемориале, во время памят
ных мероприятий по поводу 
70-летия первого освобожде
ния Ростова от гитлеровских 
войск. Из этих 17 погибших, 
как уже было сказано, по
исковики «Миус-фронта» 
установили фамилии трех 
бойцов. Сейчас они пыта
ются найти родственников 
этих солдат, чтобы пригла
сить их на церемонию пере
захоронения. 



на месте, но фаланги пальцев, 
ближайшие к ладони, представ
ляли собой букву «зю». Было 
ощущение, что сломаны четыре 
пальца. Потом оказалось, что 
там действительно были трещи
ны и что-то сместилось. Так как 
все это происходило в присут
ствии Тани, за меня, что я о 
ней думаю, все сказал Сашка, я 
мужественно шипел, чтобы не 
кричать. 

До свадьбы заживет 

Уехал на каком-то грузовике в 
ближайшую больницу. Там мне 
наложили обыкновенную шину, 
примотав дощечку бинтом к ла
дони, пальцы даже, помню, не 
гипсовали, сказали, что где-то 
недели две можно походить так 
и само все срастется. ; 

Вернулся я только к ужину. 
Все уже сидели за столом. Мое 
место было, естественно, на
против Тани. Я уселся на свое 
место, засунув руку с шиной 
под стол, начал левой рукой 
есть. Все стали расспрашивать: 
как дела? Я сказал: «Ерунда, 
до свадьбы заживет», - выра
зительно при этом посмотрев 
на Таню. 

Таня сидела бледная, глаза не 
поднимала. Потом я отвлекся и 
машинально правой рукой потя
нулся за хлебом, тарелка с ко
торым стояла прямо перед Та
ней. Потянуться я потянулся, а 
взять хлеб не смог, потому что 
все пальцы были перемотаны. Я 
отдернул руку, но тут Таня вско
чила, бросила ложку на стол и, 
заплакав, убежала. За ней побе
жала Наташа. 

После ужина мы с мальчиш
ками пошли в палатку. Солнце 
заходило, просвечивая палатку. 
Мы лежим, болтаем о чем-то. 
Видим по тени, что подходит 
какая-то девчонка. Услышали го
лос Люды, нашей одноклассни
цы: 

- Сережа Миронов здесь? 
Можно тебя на минуточку? 

В один прекрасный день как 
раз было наше дежурство. По
сле завтрака мы мыли самый 
большой котел, в котором ва
рили кашу. Девчонки помыли 
котел, позвали нас. Как сей
час помню, это были я и Сашка 
Нерославский. Мы с ним взя
лись, каждый со своей стороны, 
одной рукой за ручку, другую 
положили на верхний обод кот
ла, я кивнул Тане, сказал: «Дер
жи крышку!» 

Когда мы наклоняли и почти 
горизонтально клали на траву 
котел, нужно было обязательно 
придерживать крышку и за ней 
идти. Но что-то у Тани не полу
чилось, и в момент, когда ко
тел был уже градусов под сорок 
пять по отношению к поверхно
сти, я услышал ее спокойный 
голос: «Ой, падает!» 

Сашка отреагировал - резко 
убрал руку, тогда котел стал за
валиваться на меня и я понял, 
что сейчас он полетит под об
рыв. Руку с обода я не убрал 
- и не потому, что я хотел сде
лать все, чтобы котел не упал, а 
просто, скорее всего, не успел 
среагировать. И тут огромная 
тяжелая крышка с характерным 
чавканьем плотно захлопнулась 
на котле. Я рывком поставил 
котел обратно, с ужасом смо
тря, как рука у меня уходит под 
крышку котла. Крышка полно
стью вошла в пазы, и в то же 
время пальцы мои были вну
три котла. 

Я подумал, что все, хана! 
Пальцы отрублены, больно 
ужасно. Немая сцена. 

- Сашка, поднимай крышку. 
Пальцы, к счастью, оказались 

Пальцы буквой «зю» 

рый должен был прикрываться 
крышкой, опрокидывали грязную 
воду над обрывом. А кто-то из 
девчонок в этой время должен 
был держать крышку, чтобы она 
не прихлопнула пальцы мальчи
шек, которые находились как раз 
на обрезе котла. 

И так прошли все школьные 
годы. Таня привыкла к тому, что 
есть такой Сережка, в нее влю
бленный, который выполнит не 
то что любой приказ (это было 
вообще за счастье) - любое дви
жение ее ресниц, бровей, взгля
да. Кстати, очень быстро я нау
чился понимать ее без слов, я 
безропотно носил ее любовные 
записки другим мальчишкам, 
приносил записки от них к ней, 
мне было все равно: главное, 
чтобы быть с ней рядом. 

Можно смеяться, но за девять 
лет я действительно понял и глу
боко пережил, что такое настоя
щая (не улыбайтесь), неразде
ленная любовь. 

И вот как-то раз мы работали 
в каком-то колхозе на сеноко
се. Девчонки сгребали граблями 
высушенное сено в небольшие 
стожки, подъезжал трактор «Бе
ларусь» с прицепом, а мы вила
ми загружали это сено на трак
тор. Работали своеобразными 
тройками: две девчонки с гра
блями и один парень с вилами. 
Нужно ли говорить, что тройка 
наша была - Таня, Наташа и я. 

Сенокос в колхозе 

рую половину вечера я силил
ся жить воспоминаниями об 
этом прекрасном танце, но из-
за ужасного волнения, а на са
мом деле, где-то даже страха 
перед этой волшебной девоч
кой, вспоминать-то особенно 
было нечего. 

Полевая кухня 

Трапезничали мы за огром
ным, сколоченным из досок сто
лом на улице, в яблоневом саду. 
Там была кухня - большая поле
вая кухня, только не на колесах, 
а на двух согнутых из толсто
го прутка скобах. Таких полевых 
кухонь у нас было три: одна для 
первого, другая для второго, а 
третья для чая. Объемом, думаю, 
литров на тридцать каждая. Бы
ла своя технология мытья этой 
полевой кухни. Как у настоящей 
полевой кухни, крышка плотно 
входила в пазы и завинчивалась 
специальными винтами, чтобы 
при транспортировке содержи
мое не выплескивалось. 

Мыли котлы таким образом. В 
котел наливалась горячая вода с 
мылом. Девчонки, наклонялись, 
руками доставая до дна, вымы
вали котел. Потом двое мальчи
шек брали за ручки сбоку эту 
полевую кухню и, придерживая 
за ручки и за край котла, кото-

Очень скоро все не только в 
классе, но и в школе привык
ли: там, где Таня со своей под
ружкой Наташей, там всегда я. 
Если нужно было дежурить по 
классу, классная руководитель
ница, а потом и другие учителя 
привычно называли наши фа
милии вместе. 

К сожалению, мне даже не по
зволялось носить портфель до 
дома моей любимой. Жили мы, 
правда, в разных кварталах: вы
йдя из школы, ей нужно было 
идти налево, а мне направо. Я 
готов был идти с ней и нале
во - хоть до самого Ленингра
да (а жили мы в Пушкине), но, 
как я уже сказал, такой приви
легии я никогда не удостаивал
ся. Когда, по-моему, в седьмом 
классе впервые был организо
ван школьный вечер, на кото
ром были танцы, я помню, что 
сразу же на все школьные годы 
выработал для себя железное 
правило - свою собственную 
привилегию: на любом школь
ном вечере я имел право (а это 
право я давал сам себе) только 
один раз пригласить свою воз
любленную на танец. 

Почему только один раз? Да 
потому, что большего она бы 
мне не позволила, а если чест
но, я сам бы не осмелился, по
тому что весь школьный вечер 
проходил для меня по одному, 
безумно волнующему и в то 
же время заставляющему стра
дать сценарию: полвечера я со
бирался с духом, потом, нако
нец, шел через весь огромный, 
как мне тогда казалось, акто
вый зал, приглашал Таню, поч
ти не касаясь ее - не знаю, как 
я умудрялся это делать, я абсо
лютно не помню, как мои руки 
держали ее руку, или как моя 
рука обнимала ее талию. Я тан
цевал с ней какой-то медлен
ный танец, например, под гени
альную «Girl» «Битлов», потом 
провожал ее на место. А вто-

Танец 
под песню «Битлз» 

И мне были очень знакомы 
переживания и Татьяны, и Оне
гина, и Ленского, и Ольги в 
«Евгении Онегине». То, что про
исходило в отношениях между 
Дубровским и Машей, и даже 
бедная Катерина (та самая, ко
торая «луч света в темном цар
стве») с ее нелюбовью к мужу и 
с ее великой любовью к жизни 
находили самый горячий отклик 
в моей душе. 

Обычно, когда вспоминают 
первую любовь, вспоминают 
юношескую или подростковую 
любовь. У меня все было проще 
и в то же время тяжелей. 

Свою первую любовь я увидел 
на торжественной линейке 1 сен
тября 1960 года, когда пришел в 
первый класс 410-й школы. Это 
голубоглазое чудо с соломен
ными волосами, заплетенными 
в две толстые тугие косички, на 
концах которых были огромные 
белые банты, мне не забыть ни
когда. 

Как только я увидел эту де
вочку, которая поглядывала на 
будущих одноклассников и од
ноклассниц из под пушистых 
ресниц, она сразу же на много-
много лет завоевала свое место 
в моем сердце. 

Безответная 
преданность 

Если кто-то подумает - какая 
может быть любовь в семь лет, 
я скажу, что он ничего не пони
мает в любви, тем более что лю
бил я свою первую любовь, увы, 
безответно целых девять лет. Но 
- по порядку. 

Спустя полчаса после окон
чания торжественной линейки, 
уже в классе, когда наша до
рогая классная руководительни
ца Ираида Сергеевна проводи
ла перекличку и знакомилась с 
классом, а, соответственно, по
знакомила нас друг с другом, я 
узнал, что мою любовь зовут за
мечательным именем Таня. 

Я сам удивлялся - сначала все 
начальные классы, а потом и в 
старших классах - своему пот 
стоянству. 

Моя же Таня по очереди влю
блялась в старшеклассников, 
иногда, на какой-то короткий пе
риод времени, ее внимания удо
стаивались мои одноклассники 
- увы, я никогда не был в числе 
этих счастливцев, но я безответ
но и преданно ее любил. При
чем, по-моему, класса с седь
мого, когда мы по-настоящему 
стали изучать русскую литерату
ру (а она как раз состоит из рас
сказов талантливейших русских 
писателей о любви - даже когда 
школьная программа не подраз
умевала, что школьники будут 
изучать те произведения, где на 
самом деле говорилось о любви, 
я-то своим влюбленным мальчи
шеским сердцем раз и навсегда 
понял, иногда между строк, что 
вся русская литература, конечно 
же, о любви). 



ние действующего законодательства 
с целью исключения из него лазе
ек, позволяющих администраторам-
взяточникам уходить от наказания. 

Последнее для Китая имеет осо
бое значение. Коррупция здесь по
рой приобретает столь причудливые 
формы, что приводит в изумление 
даже опытных следователей. Именно 
поэтому Госсовет КНР распростра
нил циркуляр, запрещающий чинов
никам получать биржевые акции «в 
качестве подарков», «покупать дома 
и автомобили по удивительно низ
кой цене», «отмывать взятки через 
азартные игры» и договариваться об 
устройстве на хорошо оплачиваемую 
работу после отставки. 

Одним из способов борьбы с кор
рупцией, на практике подтвердив
шим свою эффективность, являет
ся ротация кадров во всех органах 
власти Китая. Также в рамках ак
тивизированной кампании по борь
бе с коррупцией усилен контроль за 
провинциальным звеном партийного 
и государственного аппарата, ограни
чены излишняя самостоятельность и 
политический вес провинциальных 
элит, которые были поставлены в 
более жесткие условия необходимо
сти следовать линии центра. 

Нормы антикоррупционного харак
тера содержатся во многих нацио
нальных законах. Особое значение 
придается запретам для политиков, 
государственных и муниципальных 
служащих. Эти запреты, в частно
сти, касаются многочисленных мер, 
которые политически нейтрализу
ют японского чиновника в отноше
нии частного бизнеса как во время 
службы, так и после ухода с долж
ности. 

Японским законодательством уста
новлены строгие ограничения фи
нансирования избирательных кам
паний, партий и иных политических 
организаций, введен жестко регла
ментированный порядок осуществле
ния пожертвований в пользу кан
дидатов на выборах, политических 
фондов, определен порядок отчетно
сти по поступающим к ним и рас
ходуемым ими средствам. Нарушение 
положений закона влечет примене
ние санкций, распространяющих 
свое действие на ответственных лиц 
как представляющей, так и получа
ющей политические пожертвования 
стороны, а также на посредников 
между ними. 
В Японии, как и во многих стра

нах, одним из главнейших направле
ний борьбы с коррупцией является 
кадровая политика. Японским чи
новникам гарантирована достойная 
оплата труда. 

Южная Корея является примером 
«культуры прозрачности». Здесь 
с 1999 года действует программа 
«OPEN» - онлайновая система кон
троля за рассмотрением заявлений 
граждан чиновниками городской ад
министрации, которая произвела на
стоящую сенсацию среди националь
ных антикоррупционных программ. 

Эталонным назвали и новый закон 
Южной Кореи «О борьбе с коррупци
ей», вступивший в силу с 1 января 
2002 года и уже получивший ши
рокое международное признание. В 
соответствии с ним право начинать 
расследование о коррупции факти
чески предоставлено любому совер
шеннолетнему гражданину страны: 
комитет по аудиту и инспекции (так 
называется в стране главный анти
коррупционный орган) обязан начать 
расследование обвинений по любому 
заявлению. 

В 2007 году было создано Государ
ственное управление по предупрежде
нию коррупции, главой которого бы
ла назначена министр контроля Ма 
Вэнь. В задачи ведомства входят изу
чение причин возникновения корруп
ции, анализ методов ее уничтожения, 
контроль над использованием чинов
никами властных полномочий, изуче-

К'итайский пример пропаганды 
борьбы с коррупцией 

Основой созданного в Китае меха
низма борьбы со взяточничеством 
является Центральная комиссия 
Коммунистической партии Китая 
по проверке дисциплины, которая 
действует в стране с декабря 1978 
года. 

8. Разработана специальная система 
обучения чиновников, разъясняю
щая вред коррупции. 

9. Создана система государственной 
безопасности по борьбе с корруп
цией, обладающая значительными 
полномочиями по выявлению слу
чаев коррупции и устранению по
следствий. 

1 0 . Чиновники всех уровней обязаны 
регистрировать известные им случаи 
коррупции, эта информация по со
ответствующим каналам передает
ся в министерства внутренних дел 
и юстиции. 

1 1 . Значимую роль в борьбе с кор
рупцией играют средства массовой 
информации, которые обнародуют 
случаи коррупции и часто проводят 
самостоятельные расследования. 

Рецепты победы над коррупцией 
различных государств мира 

К числу стран с одним из самых 
низких уровней коррупции относят
ся Нидерланды. Система борьбы с 
коррупцией и ее предупреждения в 
Нидерландах базируется на следую
щих мерах: 
1. Стабильная отчетность и откры
тость в вопросах обнаружения кор
рупции, обсуждение последствий 
коррупционных действий и после
дующих наказаний в гражданском 
обществе. Каждый год министр вну
тренних дел представляет парламен
ту доклад об обнаруженных фактах 
коррупции и принятых мерах по 
наказанию лиц, уличенных в кор
рупции. 

2. Разработка систем отслеживания 
возможных очагов возникновения 
коррупции и строгого контроля за 
деятельностью лиц, находящихся в 
этих точках. 

3. Создание четко регламентируемой 
системы прав и обязанностей долж
ностных лиц с обязательным указа
нием их ответственности за наруше
ние должностной этики. 

4. Основным инструментом наказания 
за коррупционное действие является 
запрет на работу в государственных 
организациях и потеря всех соци
альных льгот. В перечень наказаний 
включаются также штрафы и вре
менное отстранение от исполнения 
обязанностей. 

5. В особенно важных организаци
ях, в частности, в министерствах, 
имеются службы внутренней без
опасности, одной из основных за
дач которых является выявление 
ошибок чиновников, их намерен
ных или случайных действий, на
рушающих правила, и последствий 
этих действий. 

6. Организована специальная систе
ма приема на работу лиц на долж
ности, деятельность которых может 
быть связанна с коррупцией. 

7. Любые материалы, связанные с 
коррупционными действиями, если 
они не затрагивают систему нацио
нальной безопасности, публикуются 
в обязательном порядке. 

В Германии, независимо от кон
кретных специфических функций, 
госслужащим вменено в обязан
ность исполнять свои задачи бес
пристрастно и справедливо на благо 
всего общества. Госслужащий несет 
полную личную ответственность за 
правомерность своих действий по 
исполнению служебных обязанно
стей. Актуальная проблема борьбы с 
коррупцией - соблюдение служебной 
тайны. В Германии госслужащий и 
по истечении срока службы должен 
держать в тайне сведения и факты, 
ставшие ему известными в процессе 
деятельности. Без разрешения гос
служащий не имеет права давать 
показания или делать заявления по 
таким фактам (делам) даже в суде. 

Госслужащему для всякой иной 
работы, помимо службы, требуется 
предварительное разрешение выс
шей служебной инстанции. Разре
шения не требуется лишь для дея
тельности, связанной с обучением и 
исследованиями в научных институ
тах и учреждениях. Государствен
ные служащие не вправе занимать
ся какой-либо предпринимательской 
деятельностью лично или через до
веренных лиц, в том числе участво
вать в деятельности правления, на
блюдательного совета или в ином 
органе общества, товарищества или 
предприятия любой другой право
вой формы. 

Подробные предписания о порядке 
совместительства госслужащих изда
ет федеральное правительство путем 
принятия постановлений, имеющих 
законодательную силу. В них опре
деляется, какая деятельность рас
сматривается как госслужба или 
приравнивается к ней; вправе ли 
госслужащий получать вознагражде
ние за побочную деятельность; какие 
категории госслужащих обязаны по
лучать разрешения и т.д. Определен 
предельный размер вознаграждения 
в календарном году для различных 
категорий служащих и порядок его 
исчисления. 

Если по прекращении служебных 
правоотношений госслужащий зани
мается работой, которая связана с 
его служебной деятельностью (в по
следние пять лет перед окончанием 
службы), он должен заявить об этом 
по месту последней службы. Его тру
довая деятельность подлежит запре
ту, если есть опасения, что она на
носит ущерб служебным интересам. 
Запрет выносится последней высшей 
служебной инстанцией госслужаще
го и теряет силу по истечении пяти 
лет с момента окончания служебных 
правоотношений. 

Подробно регламентированы и по
следствия невыполнения или ненад
лежащего выполнения госслужащими 
возложенных на них обязанностей. 
Госслужащий (согласно Уставу фе
дерального дисциплинарного права) 
считается совершившим служебный 
проступок, если он виновен в нару
шении исполнения возложенных на 
него обязанностей. 

Повышенные требования и ограни
чения, связанные с государственной 
службой, компенсируются в Герма
нии соответствующим государствен
ным жалованием и другими выпла
тами, гарантиями, обеспечивающими 
стабильность рабочего места и про
движение по службе, а также до
стойный уровень жизни. 

Газета «Справедливая Рос
сия» продолжает рассказ об 
опыте борьбы с коррупцией 
в разных странах мира. 
Сегодня вы узнаете о том, как смог

ли победить коррупцию в Германии и 
Нидерландах, а также Японии, Юж
ной Корее и Китайской Народной 
Республике. 



необходимые для ликвидации дефицита 45 
млрд евро. Однако в начале августа Евро
пейский Центробанк настоятельно рекомен
довал правительству Италии достичь этой 
цели на год раньше. 
Дополнительные сокращения Рим планиру

ет провести благодаря новому антикризис
ному плану, подготовка которого началась 
несколько недель назад. Поначалу намере
ния властей были самыми радикальными: 
предлагалось ввести так называемый «налог 
солидарности», который бы составлял 10% 
для тех, чем годовой доход превышает 150 
тыс. евро. Однако, увидев, что даже футбо
листы отказываются играть по таким пра
вилам (стар.т чемпионата Италии был отло
жен из-за отказа игроков ведущих клубов 
подписать соответствующие контракты), от 
этой идеи власти решили отказаться. 

Как всегда, проблему попытались решить 
за счет трудящихся. Министр экономики 
Джулио Тремонти потребовал включить в 
текст декрета пункт о повышении пенси
онного возраста, а президент Банка Италии 
Марио Драги посоветовал увеличить НДС. 
В текст декрета также добавили спорный 
пункт о преимуществе корпоративного кон
тракта перед трудовым законодательством, 
что возмутило ВИКТ, назвавшую его про
тиворечащим конституции. 

Разгорающийся кризис активно использу
ет оппозиция, заявившая, что раздираемое 
противоречиями правительство Берлуско
ни потеряло контроль над ситуацией. Еще 
одним поводом для критики премьера ста
ла распечатка его телефонного разговора 
с журналистом В. Лавитолой. Не стесняясь 
в выражениях, Берлускони заявил, что че
рез пару месяцев уедет из «этой дерьмовой 
страны», от которой его «тошнит». 
Голосование по правительственным ини

циативам состоится в парламенте Италии 
в самые ближайшие дни. 

Оппозиция протестует 
против непосильного груза 
правительственных реформ 

В Италии 6 сентября прошла 
общенациональная забастовка, 
продемонстрировавшая недо
вольство трудящихся мерами по 
борьбе с кризисом, принимаемы
ми консервативным правитель
ством Сильвио Берлускони. 
Акция совпала с началом обсуждения в 

Сенате страны антикризисного декрета, реа
лизация которого, как считают во Всеобщей 
итальянской конфедерации труда (ВИКТ), 
станет серьезным ударом по трудящимся. 

День народного гнева 
Жизнь в Италии в день забастовки на во

семь часов была фактически парализована: 
закрылись предприятия, магазины, банки и 
почтовые отделения, были отменены авиа- и 
железнодорожные рейсы, с перебоями ра
ботал городской транспорт. По централь
ным улицам десятков городов прошли ко
лонны людей, входящих в самое крупное 
и радикальное профсоюзное объединение 
страны - Всеобщую итальянскую конфеде
рацию труда. 

Самая массовая манифестация состоялась 
в Риме, где к демонстрантам присоединились 
лидер крупнейшей оппозиционной Демо
кратической партии Пьер Луиджи Берсани 
и глава левоцентристской партии «Италия 
ценностей» Антонио ди Пьетро. На митин
ге перед Колизеем лидер ВИКТ Сюзанна 
Камуссо призвала не допустить того, что
бы груз правительственных реформ лег на 
плечи трудящихся. 

Футбол повлиял на политику 

Напомним, в июне итальянцы в штыки 
восприняли принятие парламентом стра
ны декрета о бюджетных сокращениях, по
зволявших Италии к 2014 году сэкономить 

с ХДС/ХСС), они набрали 
лишь 2,7%, а ведь в 2006 
году за них голосовали 9,6% 
избирателей. Таким обра
зом, либералы не прошли 
в парламент этой федераль
ной земли. Сенсационным 
можно назвать прохождение 
в парламент националистов: 
Национал-демократическая 
партия Германии набрала 
6% и получит 5 мандатов в 
земельном парламенте. 

Социалисты выберут 
правительство 

Судя по предварительным 
результатам, СДПГ будет ре
шать, какая коалиция будет 
создавать правительство в 
Мекленбург-Передней По
мерании. Социал-демократы 
могут продолжить руково
дить этой землей в коали
ции с ХДС, как и до выборов, 
либо могут создать новую ко
алицию вместе с Левой пар
тией Германии. 

Председатель Социал-
демократической партии 
Германии Зигмар Габри
эль, поздравив однопартий-
цев с успехом, заявил, «по

беда на выборах 
была достигнута 
благодаря эконо
мическим успехам 
и социальной от
ве т с т в енности 
СДПГ». 
Напомним, вес

ной этого го
да успех сопут
ствовал СДПГ 
также на выбо
рах в федераль
ных землях Гам
бург, Бремен и 
Рейнланд-Пфальц. 

Немецкие социал-демократы празднуют 
очередной успех на выборах 

Главный соперник социал-
демократов - Христианско-
демократический союз 
(лидер Канцлер Ангела 
Меркель), наоборот, набрав 
23,1%, недосчитался пяти 
процентов по сравнению с 
выборами в 2006 году. Ле
вая партия Германии и Пар
тия зеленых тоже улучши
ли свои результаты: Левая 
партия с 16,8 до 18,4%, а 
зеленые с 3,4 до 8,4%. Ху
же всех выступили сво
бодные демократы (члены 
правящей коалиции вместе 

Забрали голоса 
у Меркель 

4 сентября в федераль
ной земле Мекленбург-
Передняя Померания 
прошли парламентские 
выборы. 
Социал-демократическая 

партия Германии (СДПГ) 
одержала на них уверенную 
победу, набрав 35,7% голосов 
избирателей, что на пять про
центов больше, чем на пред
ыдущих выборах. 



более жесткие критерии членства в 
партии. 

С ъ е з д как высшая инстанция 
Высшей партийной инстанцией при

знавался съезд. Он должен был со
зываться не реже одного раза в год. 
На практике эта периодичность не со
блюдалась. За время существования 
партии состоялось всего лишь четы
ре съезда - два в период первой ре
волюции и два в 1917 году. Идейное и 
практическое руководство партией воз
лагалось на Центральный комитет, из
биравшимся съездом, пяти членам ЦК 
предоставлялось право пополнять свой 
состав путем кооптации еще пятью 
членами. Первыми выборными чле
нами ЦК были Е.Ф. Азеф, А.А. Аргу
нов, Н.И. Ракитников, М.А. Натансон и 
В.М. Чернов. ЦК назначал ответствен
ного редактора центрального печатно
го органа партии и ее представителя 
в Международном социалистическом 
бюро. Со времени принятия партии во 
II Интернационал на Амстердамском 
конгрессе в августе 1904 г. ее посто
янным представителем в МСБ вплоть 
до 1922 года был ИА. Рубенович. При 
ЦК создавались специальные комис
сии или бюро - крестьянское, рабочее, 
военное, литературно-издательское, ор
ганизационное, техническое и др., а 
также институт разъездных агентов. 

Уставом партии предусматривался 
и такой институт, как Совет партии. 
Он составлялся из членов ЦК, пред
ставителей областных, Московского 
и Петербургского комитетов. Совет 
созывался по мере надобности по 
инициативе ЦК или половины обще
го количества членов областных ор
ганизаций для решения неотложных 
тактических и организационных во
просов. Первый Совет партии состо
ялся в мае 1906 года, последний, де
сятый, - в августе 1921 года. 

Потери 
Кроме возникших еще до перво

го съезда ПСР Северо-Западного, 
Поволжского и Центрального были 
сформированы еще десять област
ных комитетов, наиболее крупными 
и деятельными среди которых были 
Украинский, Южный, Таврический, 
Уральский, Сибирский и Кавказский. 
Областные комитеты являлись по
средниками между ЦК и местными 
организациями, координировали их 
деятельность, распределяли между 
ними силы и средства. 

Не только из-за программных и 
тактических, но и организацион
ных разногласий эсерам не удалось 
в период революции, с одной сто
роны, создать вместе с легальными 
народниками единую открытую на
родническую партию, а с другой -
удержать в своем лоне социалистов-
революционеров-максималистов . 

В первой русской революции эсе
ры понесли значительные жертвы. 
Среди 1144 казненных по пригово
рам военно-полевых судов 250 были 
эсерами. 22 террориста были убиты 
без суда и следствия. Более 15 тысяч 
эсеров были заключены в тюрьмы и 
отправлены в ссылку. 

Алексей ХЛЕБНИКОВ 
по материалам книги Н.Д. Ерофеева 

«Политические партии России: 
история и современность» 

(Продолжение в следующем номере) 

им удалось собрать под своим аграр
ным проектом в три с лишним раза 
больше подписей (104), чем под пер-
водумским проектом. И хотя думская 
группа эсеров плотно опекалась ЦК 
партии, тем не менее, деятельность 
ее была, по общепартийной оценке, 
«далеко не блестящей». Она вызы
вала недовольство в партии, прежде 
всего тем, что недостаточно после
довательно и решительно проводила 
партийную линию. Руководство пар
тии грозило правительству ответить 
всеобщей стачкой и вооруженным 
восстанием, если оно покусится на 
Думу, а их депутаты заявляли, что 
они не подчинятся ее роспуску и не 
разойдутся. Однако и на этот раз все 
ограничилось лишь словами. 

Состав партии 

В период революции существенно 
изменился социальный состав пар
тии. Подавляющее большинство ее 
членов составляли теперь рабочие 
и крестьяне. Однако, как и прежде, 
политика партии определялась ин
теллигентским по своему составу ру
ководством ПСР. На втором съезде 
отмечалось, что «нигде в организаци
ях, считающих в своем составе более 
или менее широкую массу, эта масса 
не привлекается к решению основ
ных вопросов местной работы, к вы
борам руководящих центров и т.д.». 

Первый съезд, приняв временный 
устав ПСР, в какой-то мере норма
лизовал складывавшуюся до этого 
стихийно организационную струк
туру партии. Однако многие поло
жения устава оставались на бумаге. 
Нормой было то, что именовалось 
«временным коррективом»: коопта
ция в руководящие партийные ор
ганы, подчинение низов верхам без 
какого-либо контроля первых над 
вторыми. Многих не удовлетворя
ла формулировка первого парагра
фа устава, касающаяся членства в 
партии, и уже через год на втором 
съезде была принята новая редак
ция этого параграфа, определявшая 

Выборы, тем не менее, состоялись, и 
в Думе оказалось значительное число 
депутатов-крестьян. В связи с этим 
эсеровское руководство круто изме
нило свое отношение к Думе - чтобы 
не мешать ее работе, было решено 
даже временно прекратить террори
стическую деятельность. 

Трудовая группа эсеров 

Предметом особого внимания эсеров 
стали прошедшие в Думу крестьян
ские депутаты. При живейшем уча
стии эсеров из этих депутатов была 
создана думская фракция - Трудовая 
группа. Однако по своему влиянию 
на крестьянских депутатов в Думе 
эсеры уступали народным социали
стам (энэсам), представителям право
го крыла неонародничества. Преиму
щественно на принципах энесов, а не 
эсеров были составлены программа 
«трудовиков» и их проект аграрной 
реформы. Последний, под которым 
подписались 104 депутата, стал свое
го рода платформой российского кре
стьянства в первой революции. Эсе
ровский же проект, основанный на 
принципах социализации земли, смог 
собрать в Думе лишь 33 подписи. По
беда энесов над эсерами основыва
лась прежде всего на том, что энесы 
больше учитывали собственническую 
сторону психологии крестьянства, их 
осторожное отношение к монархии, 
были менее строгими социалистами-
доктринерами. Эсеровское руковод
ство эмоционально реагировало на 
роспуск Думы. Оно поручило местным 
организациям немедленно начать во
оруженную борьбу с правительством, 
делая главную ставку на войска и 
крестьянство и призывая последнее 
самим брать землю и волю. Одна
ко эти призывы повисли в воздухе. 
Кратковременными вспышками, бы
стро подавленными правительством, 
оказались и восстания в войсках. 

II Государственная дума оказалась 
единственной, которую эсеры не бой
котировали. Наибольшим успехом 
эсеров во II Думе являлось то, что 

С появлением Манифеста впервые в 
многовековой истории России возник
ла реальная, хотя и весьма зыбкая 
и ограниченная возможность разви
тия в сторону демократии мирным, 
конституционным путем. Народные 
массы не только потому, что не из
бавились еще до конца от доверия 
старой власти, но прежде всего ру
ководствуясь инстинктом самосохра
нения, здравым смыслом, раньше, 
чем представители левых партий, чья 
способность адекватно отражать ре
альность затмевалась в определенной 
мере усвоенными ими доктринами, 
не осознали, а скорее почувствовали 
появившуюся альтернативу. 

В значительной мере этим, види
мо, объясняется тот факт, что после 
Манифеста призывы левых партий к 
насильственным действиям не нахо
дили в то время широкого отклика. 
Провалилась, в частности, их линия 
на всеобщее вооруженное восстание 
и бойкот I Государственной думы. 
Активными сторонниками бойкота 
выборов в Думу выступали и эсеры. 

К демократии мирным путем 

Эсеры высказались за бойкот зако
носовещательной Бульпинской думы и 
приняли активное участие во Всерос
сийской октябрьской стачке. Манифест 
17 октября 1905 года, изданный царем 
под давлением стачки и обещавший 
политические и гражданские свобо
ды, расширение избирательных прав 
в Государственную думу и придание 
ей законодательных полномочий, был 
встречен эсерами неоднозначно. Боль
шинство руководства партии склонно 
было считать, что Россия стала кон
ституционной страной и, следователь
но, надо внести коррективы в тактику, 
отказаться хотя бы на время от тер
рора. Самым настойчивым сторонни
ком прекращения террора и роспуска 
Боевой организации выступал ее глава 
Азеф. Меньшинство, одним из ярких 
представителей которого был замести
тель Азефа Б.В. Савинков, наоборот, 
выступало за усиление террора, что
бы добить царизм. В конечном итоге 
центральный террор был приостанов
лен, а Боевая организация фактически 
распущена. 

После 17 октября ЦК партии пред
почитал «не форсировать событий». 
Он и его представители в Петербург
ском совете рабочих депутатов были 
против введения явочным порядком 
восьмичасового рабочего дня, против 
«увлечения стачками», в том числе -
против призыва к декабрьской все
общей политической стачке с пере
водом ее в вооруженное восстание. 
Вместо тактики подстегивания рево
люции эсеры предлагали использо
вать декларированные Манифестом 
17 октября свободы для расширения 
базы революции путем усиления аги
тационной, пропагандистской и ор
ганизационной работы в народных 
массах, особенно среди крестьянства. 
Формально такая тактика не была 
лишена смысла. В то же время в ней 
сказывалось подспудно и опасение, 
что революционный экстремизм на
рушит последовательность развития 
революции, испугает буржуазию, и 
она откажется принять власть. 

Э с е р ы и 
Государственная дума 

Газета «Справедливая Россия» продолжает знакомить чи
тателей с историей зарождения социал-демократического 
движения в России, у истоков которого стояла партия 
социалистов-революционеров. Седьмая часть статьи «Век 
эсеров» рассказывает об организационной структуре пар
тии эсеров в период первой революции. 



«Щи да каша - пища на
ша!» - говорили в стари
ну на Руси. 
И сегодня, несмотря на раз

нообразие продуктов, каша за
нимает не последнее место на 
нашем столе. Гречка сегодня 
употребляется не только как 
собственно каша, но и как гар
нир к мясным блюдам. 

Впервые гречиху начали воз
делывать около четырех ты
сяч лет назад в Индии. Там 
гречку прозвали черным рисом. 
После она распространилась в 
другие страны, и крупа полу
чила название черной пшени
цы. Гречиха была излюбленной 
культурой у славян, а сытная 
гречневая каша наравне со ща
ми и ржаным хлебом почита
лась основой богатырского рус
ского здоровья. 

Гречиха - очень сильное рас
тение, которое не требуется 
удобрять или обрабатывать хи

микатами для защиты от вре
дителей. Она неприхотлива к 
почвам и не боится сорняков, 
самостоятельно вытесняет их с 
поля, поэтому для ее выращи
вания не применяют пестици
дов. Среди круп, составляющих 
основу здорового меню, гречка 
должна занимать первое место, 
потому что она - экологически 
чистый продукт. 

Любая из каш обладает мно
гочисленными питательными 
свойствами: высоким содержа
нием белка, клетчатки, есте
ственных витаминов. Гречка же 
занимает первое место среди 

Известно, что на подошвах ног 
находится множество активных 
точек, воздействуя на которые 
можно наладить работу вну
тренних органов. А заострен
ные гречишные зерна - пре
красный массажер для таких 
точек. Массажер для ступней 
легко сделать самому: нужно 
приклеить гречишные зерна к 
резиновому коврику - все, мас
сажер готов. Теперь нужно хо
дить по нему босиком несколько 
минут в день для профилактики 
любых заболеваний. 

Можно также в домашних 
условиях делать себе еще один 
массаж. Наполнить нагретой на 
сковороде гречкой мешочки 
из натуральной ткани и рас
тирающими поглаживающими 
и похлопывающими движени
ями делать массаж на необхо
димую область. Нагретая крупа 
расширяет сосуды, снимает бо
лезненные ощущения, очищает 
кожу. Можно и просто прикла
дывать мешочки с теплой греч
кой при гайморитах, артритах, 
простудах. 

других круп по содержанию 
микроэлементов, ее даже назы
вают «царицей круп». В гречке 
содержатся незаменимые рас
тительные белки и огромное 
количество витамина В, так что 
любителям гречки не страшны 
стрессы и бессонница. Гречка 
также богата железом, магнием, 
йодом и другими необходимыми 
организму минеральными ве
ществами. Поэтому гречневая 
каша крайне полезна при раз
личных заболеваниях сосудов, 
ревматических заболеваниях и 
артритах. Она улучшает крово
обращение и укрепляет иммун
ную систему, служит профи
лактикой сердечно-сосудистых 
заболеваний, проблем с пище
варением, нарушения обмена 
веществ. Также блюда из греч
ки помогают выводить из орга
низма избыточный холестерин, 
шлаки и токсины, что при на
шей экологической обстановке 
очень актуально. 

То, что за зубами нужно ухажи
вать, знают все. Об этом нам не 
дает забывать реклама, которая 
безустанно твердит о жутких ка
риозных монстрах, которые раз
рушают наши зубы. 

Действительно, кариес - самая распро
страненная болезнь, а вот на втором месте 
стоит ПАРОДОНТИТ. Пародонтит - это се
рьезное заболевание, которое, кроме поте
ри зубов, вызывает массу неприятностей и 
проблем в организме в целом. 

Пародонтит - хроническое заболевание. 
Как и все хронические заболевания, он раз
вивается постепенно. И с каждым годом 
развития болезни у вас все больше шансов 
расстаться со своими зубами. Пародонтит 
коварен тем, что до поры до времени не 
вызывает сильных страданий, он их припа
сает на будущее. 

Не вычищенные своевременно пищевые 
остатки образуют зубные отложения, кото
рые в свою очередь вызывают воспаление, 
костная ткань рассасывается, появляется 
подвижность зубов. Потом зубы начинают 
выпадать. 

Если выпавший зуб вовремя не заменить 
протезом, остальные зубы станут похожи 
на покосившийся забор. А это, поверьте, 
зрелище малоприятное, к тому же и очень 
болезненное. Но самое опасное, что паро
донтит поражает не только зубы и десны! 
Инфекция, зародившаяся во рту, может рас
пространиться и на другие органы. Ткани 
пародонта обширно пронизаны многочис
ленными кровеносными сосудами, поэто
му инфекция быстро разносится по всему 
организму. Сниженный иммунитет, дисбак-
териоз, болезни внутренних органов - наи
более частые последствия пародонтита. В 
итоге - беззубый рот и целый букет болез
ней внутренних органов. А начинается все с 
пустяка - забыл почистить зубы на ночь. 

Кровоточивость и боль десен при чистке 
зубов (гингивит), неприятный запах изо рта, 
гноетечение из зуба, расшатанность и появ
ление щелей между зубами. 

На стадии гингивита для лечения достаточ
но сделать профессиональную чистку зуб
ных отложений и провести противовоспали
тельную терапию десен. При легкой форме 
пародонтита, когда начали образовываться 
десневые «карманы», их также промывают 
специальным составом, эту процедуру на
до проделывать хотя бы раз в год, также 
необходимо ежедневно использовать реко
мендованные врачом препараты для чистки 
зубов и полоскания рта. Пародонтит не из
лечивается полностью, возможно только за
медлить его развитие. 

Лучшей профилактикой воспалительных 
процессов в тканях пародонта служит пра
вильная гигиена полости рта. Зубы надо чи
стить не менее двух раз в день, полоскать 
рот после еды, пользоваться зубными нитя
ми. А вот зубной камень, причину пародон
тита, вам не помогут удалить никакие, даже 
электрические зубные щетки. Эту процедуру 
может сделать только стоматолог. Поэто
му не менее двух раз в год следует посе-

Для лечения этой болезни лучше обра
титься к квалифицированному стоматологу. 
Для профилактики воспалительных процес
сов тканей пародонта и параллельного ле
чения можно воспользоваться народными 
советами: 

- 25 г измельченного прополиса залить 
150 мл хорошей водки, настаивать два-три 
дня до максимально полного растворения 
прополиса. Добавить 50 г травы зверобоя, 
настаивать две недели, периодически встря
хивая. Процедить. Применять настойку для 
полосканий: 15-20 капель настойки на 1/2 
стакана воды. Полоскать рот 3-4 раза в 
день. 

- Можно втирать в десны мед, смешанный 
с солью. На 2 ст. ложки меда 1 ст. ложка 
соли, тщательно перемешать до максималь
ного растворения соли. 

- Для укрепления десен натирайте их каж
дый день соком свежего тысячелистника 
или долькой чеснока. Курс лечения две не
дели. При необходимости через пять дней 
курс повторить. 

Делать ежедневно после чистки зубов. Не
большое количество зубной пасты нанести 
на указательные пальцы. Массаж начинают 
от центра челюсти, постепенно перемещая 
пальцы в стороны. На нижней челюсти нуж
но делать движения снизу вверх (от десен 
к зубам), а на верхней - сверху вниз. Мас
сировать круговыми движениями продолжи
тельностью 3-5 минут утром и вечером. По
сле массажа нужно полоскать рот настоем 
ромашки, душицы или шалфея. 

Если хотите жить долго и счастливо, пе
режевывать пищу собственными зубами до 
глубокой старости, получая при этом огром
ное удовольствие, не забывайте про зубнук: 
щетку и посещайте стоматолога два раза в 
год. А если вы обнаружили признаки болез
ни, срочно обратитесь к специалисту. Чем 
раньше вы это сделаете, тем у вас больше 
шансов не только остановить, но и полно
стью вылечить заболевание! 

щать врача. Есть и другие виды профилак
тики, которые можно проводить в домашних 
условиях самостоятельно, они помогут пре
дотвратить и успешно противостоять болез
ни - это полоскание травяными настоями и 
массаж десен. 



У капусты вырезаем кочерыжку, вилок 
отвариваем в течение 7-10 минут, охлаж
даем. На растительном масле обжариваем 
лук и морковь, затем добавляем ф а р ш , 
солим и перчим. К а п у с т у разбираем на 
листочки. Н а л и с т ы кладем ф а р ш , н а 
чиная с самых маленьких, из листочков 
формируем кочан. В конце обжимаем ру

ками, чтобы н а ш голубец не развалился. 
С м а з ы в а е м майонезом и ставим в нагре
тую духовку. К а к только майонез под
р у м я н и т с я , посыпаем т е р т ы м с ы р о м и 
помещаем в духовку, пока сыр не рас
плавится. Н а ш большой ленивый голу
бец готов. 

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА! 

ВАМ ПОТРЕБУЕТСЯ: 

кочан капусты весом 1-1,2 кг, 

мясной фарш (мы взяли смешан

ный из свинины и говядины) -

500-700 г, 2 луковицы, 1 большая 

или 2 средние моркови, майонез -

200 г, твердый сыр - 100 г, соль, 

перец по вкусу, растительное мас

ло для обжарки. 

Сегодня мы решили приготовить необыч
ное блюдо - один большой ленивый голу
бец. Почему ленивый? Потому что одного 
нашего голубца хватит на всю семью. И го
товится он легко и быстро. Продукты - с а 
мые простые: немного фарша, кусочек с ы 
ра, качественный майонез, лук и морковка 
найдутся в холодильнике у любой хозяйки. 
Ну и, конечно, она - наша капуста. 

Верно говорят: капуста есть - голодными 
не останемся. 

Проблемы, что гото
вить из капусты, не су
ществует. Она в любом 
виде хороша - туше
ная, жареная, с гриба
ми, мясом или рыбой. 
Из нее получается пре
красная начинка для 
пирожков. А как мы 
любим голубцы! Что 
только не заворачива
ем в капустный лист: 
и мясо, и фасоль, и 
овощи с рисом. 

КИТАЙСКИЕ ГОЛУБЦЫ 
ВАМ ПОТРЕБУЕТСЯ: вилок капу

с т ы , банка консервированной фа
соли, 2 луковицы, 3 сладких пер
ца, 100 г сливочного масла, 2 ст. 
л. соевого соуса, 1 ст. ложка рас
тительного масла, соль, перец. 

Каждый капустный лист разрезать 
пополам так, чтобы убрать толстую 
жилку посередине. Листья подержать 
3 минуты в кипящей подсоленной 
воде, откинуть на дуршлаг, обдать холодной водой и промокнуть. 

Для фарша китайцы используют консервированную фасоль, но 
подойдет и отварная. Лук порезать кольцами, сладкий перец - ку
биками, добавить фасоль и тушить эту с м е с ь в сливочном масле 
5-6 минут. Затем посолить и поперчить по вкусу, добавить 1 ст. 
ложку соевого соуса. 

На капустные листья положить фарш и свернуть голубцы. Вы
ложить их на сковороду, добавить по 1 ст. ложке растительного 
масла и соевого соуса, накрыть крышкой и томить 10 минут. 

КАПУСТНАЯ ЗАПЕКАНКА 
Продукты для этого блюда берут

ся в произвольном количестве. 
Обжарить лук на растительном 

масле, добавить 2-3 ст. ложки тома
та или свежие помидоры без кожу
ры, грибы, огурцы без кожуры или 
каперсы, измельченную сайру. Все 
хорошо перемешать и снять с огня. 

Противень или глубокую сковороду смазать м а с л о м . Положить 
слой нашинкованной капусты, затем всю зажарку и сверху еще 
слой капусты. Смазать м а й о н е з о м , посыпать сухарями и поста
вить в духовку на 20-30 м и н . 

КАПУСТА, ТУШЕННАЯ 
С ЛИСИЧКАМИ 

ВАМ ПОТРЕБУЕТСЯ лисичек -
500 г, капусты - 1 кг, масла - 50 
г, 2 луковицы, соль. 

Свежие лисички мелко нарезать. 
Пассерованный на сливочном м а с 
ле лук смешать с грибами, долить 
4-5 ст. ложки воды и тушить при
мерно 15-20 минут. Затем добавить к грибам рубленую свежую 
капусту, посолить и тушить до готовности. 

КАПУСТА В ГОРШОЧКЕ 
ВАМ ПОТРЕБУЕТСЯ: капуста бе

локочанная -1 средний кочан, лук 
репчатый - 1 шт., масло топленое 
- 2 ст. ложки, сметана - 2/3 стака
на, перец черный и соль по вкусу. 

Капусту нашинковать, положить 
на 10-15 минут в подсоленный 
кипяток, затем охладить. Лук м е л 

ко порезать, обжарить на масле и смешать с капустой. Овощи 
уложить в горшок, залить н е б о л ь ш и м количеством воды (или 
бульона), приправить перцем и солью, поставить в духовку. Го
товое блюдо залить с м е т а н о й . 

КРУЧЕНИКИ С ГРЕЧКОЙ 

И ГРИБАМИ 
Говядина - 1 кг, сухие грибы - 30 г, 

крупа гречневая - 30 г, 1-2 яйца, сме
тана - 500 г, 2 луковицы, 2 лавровых 
листа, 1 ст. ложка муки, соль по вкусу. 

Говядину нарезать как на отбивные, 
слегка отбить. Из мелко нарезанных от
варенных грибов, рассыпчатой гречневой 
каши, рубленого вареного яйца и поджа
ренного лука приготовить фарш. На каждый кусок мяса нужно по
ложить фарш, свернуть мясо трубочкой, обвязать ниткой и обжарить 
(масло можно брать любое). Затем нитки снять, положить мясо в 
сотейник, добавить лавровый лист, обжаренный лук, залить грибным 
отваром и тушить до готовности на небольшом огне. 

Из муки, сметаны и жидкости, в которой тушились крученики, 
приготовить соус. На гарнир подать жареный картофель. 





Снится Теркину застава, 
Рота - и в который раз 
Та ночная переправа, 
Той войны нелегкий час. 

Снятся Родины просторы, 
Дом, колодец и ведро, 
Снятся ж у л и к и и воры, г 

Пресловутое «ЕдРо»... 

На траву ложатся росы. 
Утро. Теркины встают. 
- Снились мне единороссы, 
Спать спокойно не дают! 

Продолжает воин старый 
Справедливости искать: 
- Что они там ходят парой? 
Мне их точно не Понять... 

Николавна месит тесто, 
Теркин курит свой табак. 
- Русь — это такое место, 
Где все время все не так! 

Пусть не молод, но покою 
Не хочу — не надо мне! 
Нет штыка — так я строкою 
Помогу родной стране! * 

Руки целы, ноги целы, 
Палец в рот не стоит класть! 
Теркин — умный, Теркин — смелый, 
В споре, как в бою, умелый, 
Не молчи, а дело делай, 
Ставь свою в России власть! 

Александр ГРИГОРЬЕВ, 

2011 

Николавна, две котомки 
Ставя на пол, молвит тут: 
- До чего ты, Вася, звонкий, 
Нравом до чего ж ты крут! 

Но отвечу - что мне станет -
Я на этот твой вопрос: 
Главный тот, кто на экране, 
То есть, он — единоросс... 

Он — чиновник, 
он — решает 

Быть теплу в домах иль нет, 
Говорит, что лучше знает, 
Как нас защитить от бед, 

Телевизор вечерами 
Я смотрю, не оторвать! 
Знаю, как ИМ 

трудно с нами, 
Как ОНИ устали с нами, 
Как ИМ надо помогать... 

Вечер день меняет на ночь, 
А у Теркиных война! 
Возмущен наш дед Иваныч: 
- Вот наивная жена! 

На заборе тоже пишут, 
А за ним, глядишь, дрова. 
Врут чинуши, словно дышат, 
Нас, народ, они не слышат, 
Наши попраны права! 

В небе звезды хороводом, 
Светит ясная луна. 
Беспокойно год за годом 
Спит любимая страна. 

Кипятится старый воин, 
Он-то понял все давно — 
Кто сегодня всем доволен? 
Кто страну пустил на дно! 

Как на фронте в час привала, 
Закурил махорку дед. 
Вся Россия воевала 
Столько страшных долгих лет, 

Чтоб страна жила счастливо, 
Каждый город, каждый дом, 
Чтоб все честно, справедливо! 
Да ведь разве так живем? 

- Мы под вражеские пули 
Шли в борьбе за новый мир. 
Н а с свои же обманули, 
Где ты, новый командир! 

Теркин поседел с годами, 
Носит бороду теперь, 
Но все так же за словами 
Не к соседу ходит в дверь. 

- Хороша в России Дума! 
Уж который год подряд 
Т а м лишь кум, да ш у р и н кума, 
Да невестки кума брат! 

Входит Теркина старуха, 
На базар ходила мать. 
В городке у них разруха, 
И порядка не видать. 

- Вот скажи мне, Николавна, -
говорит с ухмылкой дед. -
Кто в стране сегодня главный? 
Кто избавит нас от бед? 

Мы не виделись с тобою 
Столько зим и столько лет! 
Сколько лет теперь герою? 
Как здоровье? Дай ответ! 

Отвечает Теркин ловко: 
- Со здоровьем — хорошо. 
Дал бы кто-нибудь винтовку, 
Я б опять на фронт пошел! 

Что такое, дед Василий? 
Разве пенсия мала? 
Ведь «Единая Россия» 
Старикам все отдала! 

Дед Василий ставит чайник 
На плиту, на стол — прибор. 
- Каждый нынешний начальник 
Бюрократ, болтун и вор? 

Воевали мы с врагами, 
Чтоб отчизне не пропасть! 
Кто ж теперь воюет с нами? 
Н а ш а собственная власть? 

В доме Теркина уютно — 
Места мало, но светло. 
Говорит герой попутно -
государство подвело. 

- Каждый год ко Дню Победы 
Обещают мне с жильем 
Пособить... Да только беды 
Старикам с таким жульем! 

Со старухой спорим часто, 
Верит теленовостям, 
Думает, вернут нам счастье, 
Пусть не все, пусть по частям. 




